
•НА ПРОСВЕТ•

В нашем обществе еще долго 

не уляжется буря, поднятая 

мятежом ЧВК «Вагнер» во гла-

ве с Евгением Пригожиным. 

Обывателям еще только пред-

стоит состыковать в голове, 

казалось бы, совершенно 

несовместимые между собой 

события, обреченные, впол-

не возможно, стать в стране 

важнейшими политическими 

факторами на ближайшую 

перспективу.

СЕРГЕЙ ИЩЕНКО

В
от цитата из обращения 

В ладимира Путина к граж-

данам от 24 июня: «Это удар 

в спину. Те, кто сознательно 

встал на путь предатель-

ства, кто готовил вооруженный 

мятеж, встал на путь шантажа и 

террористических методов, по-

несут неминуемое наказание. Те, 

кто организовал и готовил воен-

ный мятеж, кто поднял оружие 

на боевых товарищей, предали 

Россию. И ответят за это».

После чего совершенно логич-

но было возбуждено уголовное 

дело по статье 279 УК, за что 

основателю ЧВК «Вагнер» све-

тило наказание в виде лишения 

свободы на срок от 12 до 20 лет. 

Но спустя несколько дней ФСБ 

официально сообщает, что дело 

по факту мятежа прекращено. 

А гражданину Пригожину, на-

званному государственным 

изменником и предателем, во-

обще ничего не грозит. Пото-

му как «в ходе расследования 

установлено, что его участники 

24 июня прекратили действия, 

непосредственно направленные 

на совершение преступления».

Ну да. Прекратили, немного 

не доехав до Москвы, в которой 

собирались наводить свои по-

рядки. Сбив по дороге шесть 

армейских военных вертолетов 

и выполнявший роль воздушно-

го пункта управления самолет 

Ил-22. Угробив наших боевых 

летчиков и операторов специ-

ального оборудования, заживо 

сгоревших в этих боевых ма-

шинах. Но разве прекращение 

совершения преступного акта 

хотя бы одного государствен-

ного преступника когда-либо и 

где-либо освобождало от уголов-

ной ответственности? Что-то не 

припомню такого.

Вспомним, к примеру, извест-

ного изменника нашего Отече-

ства генерала Андрея Власова, 

создателя под гитлеровскими 

знаменами так называемой 

О свободительной армии. Он 

в момент ареста в мае 1945-го 

был обнаружен бойцами 25-го 

танкового корпуса на полу джи-

па завернутым в ковер. Мог ли 

предатель в столь незавидном 

положении руководить сражав-

шимися под Прагой частями 

РОА? Никаким образом. Тем 

не менее он был арестован, пе-

реправлен в Москву, осужден 

военной коллегией Верховно-

го суда СССР и по ее 

приговору казнен 

1 августа 1946 года.

совета РФ. В ведомстве предпо-

лагают, что целевой аудиторией 

станут люди 23–27 лет – те, кто 

окончил институт, начал рабо-

тать, хочет создавать семью. Про-

грамма не только позволит им 

в короткий срок накопить денег 

на первоначальный взнос, но и 

«приучит молодежь к надлежа-

щему исполнению обязательств 

по будущему многолетнему ипо-

течному кредиту».

Добавим, что у правитель-

ства имеются дополнительные 

стимулы для такой помощи. Во-

первых, она должна подстегнуть 

рост ипотеки, которая в последнее 

время пошла на убыль: в начале 

2023 года снижение составило 

около 12%. Во-вторых, субсиди-

рование аренды будет способство-

вать обелению бизнеса по сдаче 

квартир – с соответствующим ро-

стом налоговых сборов. В-третьих, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Высокий полет 
комсомольского 
вожака
Павел Красноруцкий 
явно засиделся в кресле 
председателя Российского 
союза молодежи – вот 
нервы и сдают...

Поток 
курортников на 
Крымском мосту
Дорога для туристов 
на полуостров сегодня 
выглядит как трасса 
с односторонним 
движением

СВИДЕТЕЛЬСТВА 7

«С нашим 
атаманом 
не приходится 
тужить»
Мятеж не может 
кончиться удачей, 
в противном случае его 
зовут иначе

Юрий ГРЫМОВ: 
Нынешние творцы смакуют 

войну как приключенческий 
аттракцион

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В России готовится еще одна 

программа государственной 

поддержки молодых семей 

в обеспечении собственным 

жильем. Ее разработчик  Мин-

строй РФ подсчитал, что с по-

мощью этой программы каж-

дый год до 310 тысяч человек 

смогут улучшать жилищные 

условия. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Б
ездомных в стране гораз-

до больше: по экспертным 

оценкам, от 3 до 5 млн. Как 

утверждают в благотво-

рительной организации 

«Ночлежка», в одной только Мо-

скве обитают 238 тысяч бомжей, 

ночующих где придется. Но это 

«социальные бездомные» – люди, 

лишившиеся крова из-за кон-

фликтов с родственниками, мо-

шенничества с недвижимостью, 

а также освободившиеся зэки, 

заехавшие издалека бродяги и 

так далее.

Новая программа Минстроя 

не для них. А для обычной моло-

дежи, стремящейся к жилищной 

самостоятельности и мечтающей 

накопить первоначальный взнос 

на ипотеку, что не каждому по-

сильно. Этим людям в возрасте 

до 35 лет государство обещает 

компенсировать 50% платы за 

арендное жилье с условием па-

раллельного накопления денег 

на первый взнос на собственную 

квартиру в новостройке. Замми-

нистра Никита Стасишин гово-

рит, что такой вариант жилищ-

ной помощи был разработан по 

поручению Владимира Путина 

после недавнего заседания Гос-

Накопить на рай в шалаше
Молодым помогут с арендой жилья, если они возьмут ипотеку

с. 3

с. 2 с. 2

Мятежный марш на Москву и обратно

А ну-ка слезайте 
с пальмы!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сажать за решетку призвал спикер Госду-

мы Вячеслав Володин пищевиков, исполь-

зующих пальмовое масло при производ-

стве продуктов питания. «Нам необходимо 

ввести уголовную ответственность для тех, 

кто использует эти заменители, – сказал 

глава нижней палаты российского парла-

мента. – Понятно, что они дешевле, прибы-

ли больше, но, с другой стороны, это вред 

для здоровья».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

У спикера немедленно появились оппоненты. 
Научный руководитель АНО НИЦ «Здоровое пи-
тание», заведующий кафедрой фармакологии 
МГУ Олег Медведев назвал пальмовое масло 
более полезным для здоровья, чем сливочное и 
кокосовое, и раскритиковал утверждения о при-
сутствии в пальмовом масле холестерина и осо-
бого технического масла, вредного для здоровья. 
«Существуют исследования, доказывающие без-
опасность и пользу этого масла, – объяснил уче-
ный. – Это источник витамина Е, антиоксидантов, 
которые положительно влияют на иммунитет, ра-
боту мозга, всей сердечно-сосудистой системы». 
Олег Медведев также заявил, что альтернативы 
пальмовому маслу не существует, именно оно 
«помогло избавиться от вредных трансжиров».

Но любопытно другое: почему именно сейчас 
в Госдуме выступают против применения этого 
продукта в пищевой промышленности, называя 
его фактическим фальсификатом. Где депутаты 
были раньше, почему не принимали законы? «В 
течение последних пяти лет мы импортировали 

примерно 1 млн тонн пальмового 
масла в год, – расска-
зывают журналистам в 

Масложировом союзе 
(МЖС). – Закупаем 

рафинированное 
пищевое масло 

и отдаем его 
в различные 
отрасли: в 
«кондитерку», в 
хлебопекарню, 
а также в кос-
метику».

Кстати, по 
данным Между-

народного ста-
тистического агент-

ства, лидерами по импорту пальмового масла для 
использования его при производстве продуктов 
питания являются страны ЕС, Китай и США. А Рос-
сия в этом списке делит 17–18-е места с Японией 
– страной долгожителей.

Может быть, гонения на пальмовое масло 
связаны с перепроизводством в нашей стране 
его прямого конкурента – подсолнечного масла? 
Которое в России стоит на первом месте по по-
треблению. Известно, что в сезоне-2020/2021 
наши аграрники получили рекордный урожай под-
солнечника. «В новом сезоне мы ожидаем снова 
рекордный урожай семечки. А из-за больших пере-
ходящих остатков подсолнечника производство 
масла значительно увеличится», – рассказывал 
директор Масложирового союза Михаил Мальцев. 
Не ожидает ли наш рынок затоваривание этим 
продуктом?

Или, может, в Госдуме заботятся не о масло-
делах, а о животноводах, которые столкнулись с 
резким снижением закупочных цен на молоко и 
уже поговаривают, не пустить ли буренок под нож. 
«Еще в начале года закупали по 25 рублей, сейчас 
за литр 22 дают, – делится в соцсетях невеселой 
арифметикой фермер из Ростовской области. – 
Себестоимость – почти 21 рубль, получается, что 
рубль с литра зарабатываю…» «Вам еще везет, 
– пишут ему из Алтайского края. – У нас уже 19, и 
поговаривают, что скоро 17 рублей за литр будут 
давать». 

Положа руку на сердце, это вообще-то вопро-
сы не спикера, а министра сельского хозяйства. 
Он по должности обязан лучше за-
конодателей разбираться в молоке 
и масле.

ГЕОРГИЙ ДРАЛКИН

ДИЗАЙНЕР
– При общении с людьми мы, 
как правило, надеваем какую-то 
м аску. С моим лучшим другом я 
могу этого не делать, оставать-
ся собой и честно говорить обо 
всем. Вот именно это я и ценю.

ЕВГЕНИЯ ЦИБИНОГА

ПЕДАГОГ
– Знаете, мы с подругой даже за-
думали проект лагеря для взрос-
лых. Это очень актуальная тема, 
ведь с годами трудно сближаться 
с людьми. А родственным душам 
надо найти друг друга.

КРИСТИНА ИВАШОВА

КОНТЕНТ-МЕНЕДЖЕР
– Интернет дает шанс найти 
друзей по интересам. Но мне по-
везло: сердечную подругу я нашла 
в школе. Мы никогда не ссоримся, 
наша дружба спокойная, умиро-
творенная, что очень приятно.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

«Ведь друзья не растут 
в огороде...»
Каждый третий мужчина и 35% женщин 

признались, что никого не могут назвать 

лучшим другом. Зато остальным счастлив-

цам есть кому излить душу в трудную мину-

ту. Откуда же берутся друзья?  

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$87,0341 (+1,4149)

€95,1052 (+1,2408)

42 
млн
квадратных ме-
тров уже постро-
енного жилья пу-
стовало весной 
в стране, а еще 
почти 70 млн 
«квадратов» 
составлял сум-
марный объем 
строящегося, но 
тоже нераспро-
данного жилья
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по словам Никиты Стасишина, 

новая программа «не потребует 

существенных затрат бюджета», 

что немаловажно. А в дальней-

шем даст возможность сократить 

финансирование других дей-

ствующих субсидий и льгот – со-

циальных выплат для молодой 

семьи и региональных субсидий 

на покупку жилья, обес печения 

квартирами земской медицины 

и учительства и так далее...

«Особенно актуальна мера 

в таких удаленных регионах, как 

Архангельская область, – сказал 

тамошний губернатор Александр 

Цыбульский. – Программа помо-

жет решить проблему оттока на-

селения, особенно молодых спе-

циалистов». Губернатора можно 

понять: в 2022 году Архангельскую 

область покинули более 35 тысяч 

человек, а приехали на 2,5 тыся-

чи меньше. И естественная убыль 

вдобавок: в 2021 году в регионе ро-

дились лишь 9040 детей, умерли 

без малого 20 тысяч человек.

Тем не менее квадратный метр 

за последние два года в Архангель-

ске не подешевел, а подорожал 

с 90 до 114 тысяч рублей, средняя 

аренда «однушки» – до 16 тысяч. 

Среднемесячная зарплата в об-

ласти выросла до 57,4 тысячи, но 

у молодых специа листов она су-

щественно меньше. То есть жить 

в арендованном жилье и копить 

почти миллион рублей на перво-

начальный ипотечный взнос для 

«двушки» вчерашнему дипломни-

ку придется 10 (!) лет. Если арен-

довать квартиру за 20–24 тысячи 

рублей и «государственную поло-

вину» откладывать на ипотеку, то 

срок снижается до семи лет. По-

сле чего льготник вкладывается 

в ипотечный кредит со средне-

месячным платежом в 25,7 тыся-

чи руб лей сроком еще на 20 лет. 

Правда, статистика Сбербанка 

свидетельствует, что большин-

ство россиян гасят ипотеку до-

срочно, чтобы не тащить это ярмо 

большую часть жизни. 

А в соседней Финляндии, где 

цены на аналогичные квадрат-

ные метры вдвое ниже (не считая 

Хельсинки), зарплата инженера, 

школьного учителя или масса-

жиста начинается (в пересчете 

на наши деньги) с 320 тысяч руб-

лей, риелтора – от 400 тысяч, по-

вара или таксиста – от 230 тысяч, 

строителя-прораба – от 330 тысяч. 

В небогатой Литве врачу платят 

в месяц от 120 тысяч рублей, 

няне – от 80 тысяч, инженеру – от 

90 тысяч, а строителю – от 100 ты-

сяч. Соответственно, копить на 

ипотечную квартиру 

в этих государствах 

куда проще. 

Для вагнеровцев 
в Могилевской 
области спешно 
возводят крупный 
полевой лагерь 
общей площадью 
24 тысячи 
квадратных 
метров

№ 41–42 (27686)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 
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•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Председатель Российского союза молодежи 

(РСМ) Павел Красноруцкий уходит в отстав-

ку на фоне обвинений в дебоше на борту 

самолета. Сам лидер Союза делает вид, что 

это его личное решение, продиктованное 

желанием «развиваться и уступить место 

молодым». «Я принял решение о досрочном 

сложении полномочий председателя РСМ на 

внеочередном съезде РСМ. Это моя личная 

позиция и инициатива», – написал он.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Однако в соцсетях и на лентах информагентств 

описывается инцидент, произошедший с участи-

ем главы РСМ пару недель назад на борту само-

лета, летевшего из Ханты-Мансийска в Москву. 

Глава Российского союза молодежи и член Обще-

ственной палаты нецензурно высказывался в 

отношении бортпроводников и отказывался 

выполнить их требования, рассказал источник 

ТАСС. Командир лайнера доложил о конфликте 

на землю. В аэропорту Шереметьево Красноруц-

кого задержали и доставили в отдел полиции. 

Как сообщили правоохранительные органы, в 

отношении нарушителя составлен протокол о 

мелком хулиганстве. Данная статья предусма-

тривает штраф или административный арест 

на 15 суток. Предварительно установлено, что 

Красноруцкий в момент инцидента находился 

в состоянии алкогольного опьянения.

«Телеграм»-каналы пишут, что молодежный 

вожак в подпитии повздорил с членами экипажа, 

пообещал «отправить на войну» бортпроводника, 

пытавшегося его утихомирить. Затем вступил 

в конфликт с одним из пассажиров. Сам Красно-

руцкий уверяет, что он почти не пил, не дрался и 

не конфликтовал, а просто громко разговаривал. 

«Конфликта не было, я вообще не понимаю, от-

куда это взялось. Точно никто ни у кого виски 

не требовал, ни с кем не дрался и ни на какие 

войны никто никого не отправлял. А потом мы 

приземлились, сотрудники полиции встретили 

и составили протокол».

Тем не менее с полицейскими разговор у вожа-

ка молодежи тоже не задался. Пишут, что он пере-

шел на мат и пытался схватить правоохранителя 

за форму. Если это соответствует действитель-

ности и делу дадут ход, Красноруцкому может 

грозить и уголовное дело – за применение на-

силия в отношении представителя власти.

Что ж, делать хорошую мину при плохой игре 

– излюбленный приемчик современной номен-

клатуры. Авось скандал уляжется и жизнь снова 

заладится. Но каковы бы ни были детали «инци-

дента», они несовместимы с постом, который за-

нимает Красноруцкий. Извините за банальность, 

но какой пример он может преподать молодежи, 

на какие подвиги сподвигнет?

Возникают и другие вопросы: как он мог 

оказаться во главе РСМ или что привело его к 

столь печальному эпизоду в карьере? Вероят-

но, пересидел на своей должности? Ведь в РСМ 

43-летний Красноруцкий состоял с 2005 года. В 

том же году он стал заместителем председателя 

Люберецкой районной организации Мос ковской 

областной организации союза. В 2009-м его из-

брали в ЦК РСМ, в 2011-м он возглавил столичную 

организацию Союза. А в 2012-м – РСМ. То есть 

Российским союзом молодежи Красноруцкий 

управлял около 11 лет. Сам он считает, что орга-

низация за это время добилась больших успехов, 

а в руководстве образовался крепкий коллектив 

единомышленников, который сможет вести РСМ 

к новым свершениям.

«Это действительно длинный и интересный 

путь. Путь, пройденный в команде друзей и еди-

номышленников, но приходит такая пора, когда 

нужно двигаться дальше. Я принял решение о до-

срочном сложении полномочий председателя 

РСМ на внеочередном съезде РСМ», – с пафосом 

написал господин Красноруцкий во «ВКонтакте». 

Может быть, для самого персонажа это было ин-

тересно, но о каких свершениях РСМ за это время 

мы слышали? Какие достижения помнит страна?

Не так давно в высоких кабинетах было при-

нято решение о создании всероссийской пио-

нерской организации, которую по идее должен 

курировать и развивать комсомол. Почти год 

минул – ни о каких сдвигах в воспитании пио-

нерии мы не слышали. Выходит, самое громкое 

дело с участием Красноруцкого – это его дебош 

на борту самолета?

Так куда же этот персонаж намерен «двигаться 

дальше»? Его предшественник на посту лидера 

Союза Андрей Платонов продолжил карьеру в 

управлении внутренней политики Администра-

ции президента РФ. На работу его принимал 

экс-глава «Молодой гвардии Единой России», в 

то время замглавы управления Тимур Проко-

пенко. Лидеры всевозможных молодежных госу-

дарственных и окологосударственных структур 

циркулируют многие годы по горизонтали и вер-

тикали молодежной политики и всевозможных 

движений типа «Наши», чей комиссар Кристина 

Потупчик сбежала в Америку. Кстати, другой быв-

ший комиссар «нашистов» Мария Дрокова также 

несколько лет назад переехала в США, а пресс-

секретарь этого движения Роберт Шлегель пред-

почел Штатам Германию. Ну что общего эти люди 

имеют с настоящей российской молодежью?

Красноруцкого в Штатах едва ли ждут, ему, 

видимо, больше по вкусу карьера его предше-

ственника Андрея Платонова. Учитывая прово-

димую в России кадровую политику, этого нельзя 

исключать. Грешки и вредные привычки чинов-

ников всегда можно использовать против них. 

Так проще добиться управляемости. Только вы-

играют ли от этого молодежь и страна в целом? Т

ТРУД | 30 июня | 2023  | www.trud.ru

Около 
40 
тысяч
вагнеровцев 
совсем недавно 
были выведены 
с фронта под 
Артемовском 
на отдых и пере-
формирование

Граждане, находящиеся под приговором, больше 
не смогут заключать контракты с ЧВК, а только с Министерством обороны, сообщил 

глава комитета ГД Павел Крашенинников

Увеличить до 20% ставку НДФЛ для россиян,
имеющих доход более 35 млн рублей в год, предложил вице-спикер Борис 

Чернышов. Он это назвал «актом социальной справедливости»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– Именно патриоти-

ческий настрой граж-

дан, консолидация 

всего российского об-

щества сыграли в эти 

дни решающую роль. 

Эта поддержка позволила нам вместе 

преодолеть сложнейшие испытания для 

нашей Родины.

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Просьба проанализи-

ровать, кто в это вре-

мя пытался вылететь 

из тех, кто занимает 

значимые должности, 

работает на государ-

ственной службе, в акционерных обще-

ствах, корпорациях. Народ не должен 

содержать таких людей.

Андрей Картаполов
глава комитета 

Госдумы по обороне

– Просто разогнать 

и разоружить ЧВК 

«Вагнер» – это было бы 

подарком для НАТО 

и украинцев. Этого 

д елать не стоит.

Филипп Киркоров
певец

– Сейчас как никогда 

мы должны сплотить-

ся вокруг нашего пре-

зидента, выступить 

единым целым! Спа-

сибо за мудрость и 

Александру Григорьевичу, и Владимиру 

Владимировичу за трезвость ума.

Патрис Лумумба
национальный 

лидер Демократи-

ческой Республики 

Конго (речь в день 

провозглашения не-

зависимости Конго, 

30 июня 1960 года)

– Мы сделаем так, что-

бы в стране воцарился мир, основанный 

не на винтовках и штыках, а на сердеч-

ном согласии и доб рой воле.

Александр Пушкин
поэт (Н.Н. Пушкиной, 

30 июня 1834 года)

– Прости, женка. Бла-

годарю тебя за то, что 

ты обещаешься не ко-

кетничать: хоть это я 

тебе и позволил, но 

все-таки лучше моим позволением тебе 

не пользоваться.

Высокий полет комсомольского вожака

Павел Красноруцкий явно засиделся в кресле 

председателя РСМ. Нервы сдают...

с. 1
А чем лучше сегодняш-

ний фигурант, по при-

казу которого убивали 

наших военных по ходу марша 

на столицу России? Во всяком 

случае, судя по содержанию 

субботнего обращения прези-

дента – ничем. Но подход к нему 

отчего-то радикально иной.

На языке зоны, где Пригожин 

провел немало лет, это назы-

вается договорняком. Ничего 

общего с законом не имеющим. 

Но позволяющим главе «музы-

кантов» пребывать в Белоруссии, 

где его уже пригрел Александр 

Лукашенко.

Вопрос в том, какая судьба 

ожидает ЧВК «Вагнер». По словам 

президента Белоруссии, оставши-

еся верными своему вождю мя-

тежные «музыканты» прощены 

и могут рассчитывать на госте-

приимство белорусов. Сколько 

их будет? Ведь далеко не весь 

личный состав прославившейся 

в боях на Украине ЧВК ходил на 

Москву. По подсчетам экспертов, 

в двух моторизованных колоннах, 

участвовавших в пресловутом 

«марше справедливости», было 

до тысячи грузовых автомашин, 

бронеавтомобилей, ЗРАК «Пан-

цирь», трейлеров с танками и са-

моходной артиллерией. Всего на 

этой технике по трассе М4 «Дон» 

в субботу двигалось 6–7 тысяч 

вооруженных и опытных в боях 

людей. Меж тем как около 40 ты-

сяч вагнеровцев совсем недавно 

были выведены с фронта под Ар-

темовском на отдых и переформи-

рование. Оставшиеся в лагерях, 

весьма вероятно, командованию 

мятежников представлялись не-

достаточно надежными. 

Ну а те, что отправились в этот 

марш, они сознавали, что твори-

ли? Не факт. Говорят, командиры 

рассказывали, что предстоит за-

щищать Белгородскую и Воро-

нежскую области от вторжений 

украинских диверсионно-разве-

дывательных групп. 

Но допустим, что участники 

«марша» сейчас все уже поняли 

и свою вину осознали. При этом, 

невзирая на гарантии, в душе 

опасаются последствий. Тогда 

они, скорее всего, вслед за При-

гожиным уйдут в Белоруссию. 

Если верить белорусскому из-

данию «Верстка», для них на 

территории Осиповичского 

района в лесничестве Могилев-

ской области уже начали спешно 

возводить крупный полевой ла-

Мятежный марш на Москву и обратно

Субботний мем 

Ростова: танк 

ЧВК застрял 

в воротах 

цирка.

с. 1

А ну-ка слезайте 
с пальмы!

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Но проблема «нежелательного импорта» начинает 
обостряться не только в пищевой промышленности. 
На прошлой неделе правительство ввело фиксиро-

ванный таможенный сбор для юрлиц, которые ввозят в Россию 
электронику, гаджеты и телекоммуникационное оборудование. 
Всего в списке 108 групп товаров, для которых размер ставки 
устанавливается фиксированным – 30 тысяч рублей, причем 
независимо от объема партии. А до сих пор ставка была плава-
ющей – от 775 рублей до 30 тысяч рублей в зависимости от ко-
личества и стоимости товара. То есть минимальный таможен-
ный сбор взяли и сделали максимальным. Причиной бизнес 
называет растущие аппетиты Минфина.

Дальше – больше. Российские производители оптического 
волокна и кабелей из него просят правительство ввести тамо-
женные пошлины на аналогичную импортную продукцию в раз-
мере 15%. Участники рынка поясняют, что в 2022 году, когда 
возникла нехватка материалов, и без того сокращающийся 
рынок стали занимать китайские компании. И теперь произ-
водители кабелей, в первую очередь волоконно-оптических, 
опасаются вытеснения их товара китайским. А потребители 
кабеля выступают против введения пошлин. В МТС эту меру на-
зывают «преждевременным шагом, который может негативно 
отразиться на работе операторов, а впоследствии и на разви-
тии цифровой экономики».

Отечественные мебельщики бомбят правительство тре-
бованиями повысить импортные пошлины на европейскую 
деревянную и мягкую мебель, а также матрасы с 8,5–12 до 
50%. Гендиректор Ассоциации предприятий мебельной и де-
ревообрабатывающей промышленности Тимур Иртуганов и 
его коллеги утверждают, что повышение пошлины необходимо 
в качестве «ответной меры на санкции». На портале проектов 
нормативных актов появился проект правительственного по-
становления о запрете закупки госучреждениями зарубежных 
аппаратов искусственной вентиляции легких (ИВЛ). Инициато-
ром называют «Ростех», но автором документа выступает Мин-
промторг, заявляющий, что такая мера позволит поддержать 
российских производителей аппаратов ИВЛ, готовых «покрыть 
потребности системы здравоохранения в полном объеме». 
И так далее.

То есть случившийся еще в прошлом году «санкционный 
уход» с российских рынков иностранных компаний не только 
освободил многие товарные ниши для российского бизнеса, но 
и обострил аппетиты отечественных производителей. Теперь 
они создают для себя «режимы наибольшего благоприятство-
вания». Но ведь расплачиваться по их счетам придется нам – 
потребителям.  Т

герь общей площадью 24 тысячи 

квадратных метров.

Просто обратим внимание на 

заявленную Минском и опреде-

ленно согласованную с Москвой 

емкость этого нового военно-

го «постоялого двора» для ЧВК 

«Вагнер». Сравним с назван-

ной экспертами численностью 

шедшего в субботу на Москву 

отряда «музыкантов». И с удов-

летворением убедимся, что 

наши подсчеты очень похожи 

на правду.

Что будет с оставшимися дву-

мя третями личного состава 

«Вагнера»? Им предложено до 

1 июля подписать контракты 

с Министерством обороны РФ 

или любыми другими россий-

скими силовыми ведомствами. 

Или разъезжаться по домам.

Кадровики Минобороны со-

гласившихся подписать кон-

тракт разбросают по многим 

армейским полкам, дивизиям 

и бригадам. Так нашей воен-

ной контрразведке будет про-

ще контролировать этих иногда 

слишком самолюбивых и строп-

тивых людей, хорошо знающих 

себе цену в бою. И их связи с не-

давними коллегами, что уйдут 

в Белоруссию. 

Кстати, а можно ли рассчи-

тывать впредь на тех, что уй-

дут «под Батьку»? Что они там 

пере дохнут и с новыми силами 

вернутся в зону спецоперации? 

Вряд ли. Во-первых, у кадровых 

армейцев уже не будет доверия 

к тем, кого на самом верху назва-

ли изменниками. А во-вторых, 

вряд ли новый полевой лагерь 

«музыкантов» под Осиповича-

ми долго продержится. Потому 

что то, что останется от некогда 

заслуженной ЧВК, будут лишать 

финансового и материального до-

вольствия. 

Ведь понятно же, что Приго-

жин этот проект тянул не в оди-

ночку. Подобное было бы слиш-

ком даже для самого фартового 

бизнесмена. Вот что сказал по 

этому поводу Владимир Путин: 

«Хочу, чтобы все знали об этом: 

содержание всей группы «Ваг-

нер» полностью обеспечивалось 

государством. Из Министерства 

обороны, из государственного 

бюджета мы полностью финан-

сировали эту группу». По офи-

циальным данным, за год на 

денежное содержание бойцов 

и стимулирующие выплаты из 

бюджета было выделено «Вагне-

ру» 86,262 млнрублей. Так вот: 

больше этих денег, уверен, у При-

гожина и его войска не будет. Как 

по понятным причинам не будет 

нового оружия, боеприпасов, го-

рючего, запчастей, что шли по 

линии Минобороны.

Лукашенко тем более не смо-

жет в полном объеме финансово и 

материально содержать ЧВК, чья 

численность сопоставима с бело-

русскими вооруженными силами. 

Не удваивать же Минску давно 

утвержденный и сверстанный 

оборонный бюджет на 2023 год?

Все в совокупности означает 

одно: ЧВК «Вагнер» в нынешнем 

виде больше почти наверняка 

никогда не будет. А в итоге наша 

линия фронта, к великому лико-

ванию Киева, лишится боеспо-

собного штурмового корпуса, по 

численности равного трем полно-

кровным боевым дивизиям. 

Между тем, как показали со-

бытия в Попасной, Соледаре и 

Бахмуте, в последние полгода на 

российско-украинском фронте 

именно ЧВК «Вагнер» вела насту-

пательные действия решитель-

ного характера, а остальные в ос-

новном обеспечивали ее фланги 

и тыл. Пробоину такого размера 

в зоне спецоперации будет не про-

сто заткнуть.   Т  
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Накопить на рай в шалаше
При этом в Архангель-

ской области (почти 

вдвое больше Финлян-

дии по территории, но впятеро 

меньше по населению) общий 

уровень образования примерно 

равен финскому: 61,6% с высшим 

и профессиональным средним 

образованием у россиян против 

60,9% у финнов, а с пятикласс-

ным – 8,2 и 8,6%. Примерно такая 

же ситуация и в Литве. Зато по 

безработице Финляндия и Литва 

далеко впереди: 9% экономически 

активного населения в Финлян-

дии и 3% в Литве не имеют по-

стоянной работы – против 1,2% 

в Архангельской области.

Для объективности учтем, что 

обеспеченность жильем в Архан-

гельской области выше общерос-

сийского уровня – 28,2 квадрат-

ного метра на одного жителя 

против 25,8 квадратного метра. 

Но Финляндия (39 «квадратов» на 

человека) в рейтинге, опублико-

ванном на сайте глобальной базы 

данных Numbeo, входит в первую 

двадцатку стран мира с самым 

доступным жильем, соседствуя 

с Норвегией, Ирландией, Нидер-

ландами и Австралией. Россия 

в этом списке занимает 71-е место 

из 90. Причем сам рейтинг состав-

ляется вполне объективно – исхо-

дя из цен на квадратные метры и 

средних зарплат – и показывает, за 

сколько лет обычная семья сможет 

накопить на стандартное жилье, 

откладывая весь свой доход. По 

таким критериям в Финляндии 

на это требуется 7,5 года, а в Рос-

сии – 11,5 года. 

Но тревожнее даже другое: 

минувшей весной, по данным 

института жилищного развития 

компании «ДОМ.РФ» (один из со-

авторов готовящейся программы 

жилищной госпомощи), в стране 

пустовало около 42 млн квадрат-

ных метров уже построенного, но 

еще не проданного жилья, а еще 

69,6 млн «квадратов» составлял 

суммарный объем еще строяще-

гося, но тоже нераспроданного 

жилья. В общей сложности это 

более годового объема жилищ-

ного строительства в России. Как 

утверждает глава аналитического 

центра «ДОМ.РФ» Михаил Гольд-

берг, застой начался в середине 

прошлого года, когда средний 

показатель распроданности стро-

ящихся объектов упал с 28 до 13%. 

Напомним, что еще полтора 

года назад о такой опасности 

47%
населения страны 
не могут позволить себе 
ипотеку

Безработными в России числятся 2,4 млн
граждан трудоспособного возраста. По данным Росстата, это является 

историческим минимумом

С 1 сентября 2024 года в российских школах 
появится предмет «Основа безопасности и защита Родины». 

Учебную программу разработают Минобороны и МЧС
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Владимир Жарихин
заместитель директора Института 

стран СНГ

– Переживали все. Мой знакомый утром 
в субботу, 24 июня, собирался ехать на 
Кавказ с семьей по М4. В итоге все же 
поехали, но сделав огромный крюк че-
рез Волгоград. И сколько подобных при-
меров? Но вряд ли воскресные события 
станут катализатором ужесточения 
политики. Странно приспосабливать за-
конодательство к мятежам. Считаю, что 
победителем из ситуации вышел каждый 
из нас: все ярко представили, что могло 
бы произойти, если бы не мирное разре-
шение конфликта. Политического буду-
щего Пригожина я не вижу, но какие-то 
перспективы у него есть: он человек 
небедный и с незаурядными организа-
ционными способностями.

Леонид Радзиховский
публицист

– Вряд ли эти события повлияют на ре-
альную жизнь. Опасаясь за себя, власть 
попробует дополнительно закрутить гай-
ки, но радикально – едва ли. «Вагнер», 
видимо, в России закончится. Пригожин 
лопнул как мыльный пузырь. Внятных 
целей его похода на Москву так и не 
было сформулировано. Однако говорить 
о победе Кремля не приходится. Сами 
события показали рассогласование 
в госмашине, а еще – риски, которым 
подверглись обычные люди. Выгоду из 
произошедшего извлек разве что Лу-
кашенко: будто бы замирил, пригасил 
конфликт. Но дальше ему придется пла-
тить по векселям: надо же что-то делать 
с ежом за пазухой.

Константин Калачев
политолог

– Допускаю, что связанные с ЧВК люди 
будут давать какие-то показания, от-
кроются дела по неким финансовым 
злоупотреблениям. Внутриэлитные 
конфликты продолжатся. Но власть по-
ка не идет на кадровые перестановки 
и упорно противится думам о будущем. 
Наоборот, словно хочет забыть про 
мятеж. Мантры про руку Запада – фор-
ма самоуспокоения элит. В каком-то 
смысле бенефициарами мятежа стали 
Золотов и Лукашенко. Шойгу ничего не 
выиграл, но и не потерял. А Пригожин… 
Как знать – может, появится некая 
частная компания с белорусской юрис-
дикцией, которая поедет в Африку. Для 
экономики события выходных, скажем 
так, не прибавили ясности. Даже рос-
сийский бизнес растерян и не понимает 
горизонта планирования, не говорю об 
иностранном. Что до простых людей, то 
они уже и так давно выключены из по-
литики и приспосабливаются к плавно 
ухудшающимся условиям. Были запад-
ные машины – стали китайские. Обы-
ватель живет своей жизнью, а государ-
ство – своей.

Павел Салин
политолог

– Напрямую события на людях не ска-
жутся. То, что произошло, – нарушило 
остатки равновесия. Ожидаю вторую 
и третью часть Марлезонского балета. 
Еще произойдет нечто, что поменяет 
жизнь всех: и элит, и народа. Как именно 
поменяет – вопрос. Пока же власть де-
кларирует, что якобы все закончилось.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Изменит ли 
нашу жизнь 
поход ЧВК 
«Вагнер»?
Минувшие выходные всем нам 

запомнились так называемым 

походом частной военной компании 

«Вагнер» на Москву. К понедельнику, 

26 июня, стало известно о неких 

договоренностях по поводу 

урегулирования ситуации. Впрочем, 

как говорят, «осадок остался». «Труд» 

попытался выяснить, как мятеж 

отразится на дальнейшей жизни.

ВОПРОС «ТРУДА»

А рецепт повышения личных доходов населения на 2,5%, 
о которых говорил Марат Хуснуллин, лежит в Госдуме – это 
давно подготовленный законопроект об отмене налога на 
доходы физических лиц (НДФЛ) с заработков меньше 30 ты-
сяч рублей в месяц. Такова общемировая практика: в Ки-
тае необлагаемый минимум доходов составляет 66,3% от 
средней зарплаты, в Австралии – 23%, в Великобритании – 
44,4%. В Литве в нынешнем году парламент увеличил не 
облагаемый налогом минимум личных доходов до 625 евро 
(50 тысяч рублей). В России для этого требуется поддержка 
фракции «Единая Россия» и Минфина, а ее пока нет.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Киевские монастыри втихую грабят
•РЕЗОНАНС•

На фоне пробуксовки контрнаступления ВСУ 

евроспонсоры Украины озаботились сохране-

нием ее культурного наследия и непреходящих 

духовных ценностей. Пока тут сносили памятники 

русским морякам и поэтам, просвещенная Евро-

па вежливо молчала. А теперь вдруг задумала 

самое ценное из оставшегося, а именно – право-

славные реликвии, переправить на Запад. Все 

как в старом анекдоте: «Тиха украинская ночь, но 

сало лучше перепрятать!»

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Сведения о готовящемся перемещении монастырских 

реликвий просочились в публичное пространство из 

проверенных источников. Служба внешней разведки 

РФ со ссылкой на директора Сергея Нарышкина со-

общила: «Между киевскими властями и представите-

лями ЮНЕСКО достигнута договоренность о вывозе 

с территории Киево-Печерской лавры христианских 

ценностей, в том числе святых мощей, и последующей 

передаче их музеям Италии, Франции, Германии и 

Ватикана под предлогом «спасения от российских 

ракетных ударов».

Предлог невразумительный. Потому как бомбить 

православную Лавру для российских ВС было бы также 

противоестественно, как, например, взрывать «Се-

верные потоки». Но для одурманенного пропагандой 

западного обывателя такого обоснования для вы-

воза национального достояния вполне достаточно. 

А если на сопроводительных бумагах поставит свою 

печать уважаемая ЮНЕСКО, то путь для трофейных 

караванов открыт. Крестоносцы, к слову, в 1204 году 

разграбили Константинополь вообще без документов, 

а православные ценности так и не вернули. Хранят 

у себя до сих пор.

На сегодняшний день в монастыре описали церков-

ное имущество. Для перевозки ценностей выделены 

деньги, подготовлен автотранспорт, часть которо-

го оборудована рефрижераторными установками. 

«Спасение утопающих» – дело хлопотное, но нередко 

вполне доходное. Главе Украинской православной 

церкви митрополиту Онуфрию сообщили, что иконы, 

мощи и утварь перемещают временно, пока ситуация 

не вернется «в нормальное русло». Под этим в Брюс-

селе, очевидно, понимают окончательную победу 

Службы безопасности Украины над свободой веро-

исповедания, когда у прихожан отнимают храмы, 

куда ходили еще их деды и прадеды, а насельников 

и монахов выселяют из келий. Объекты поклонения 

при таком сценарии подлежат «утилизации» или, 

если угодно,  эксплуатации в качестве экспонатов в 

западных музеях.

Прецедент по коммерциализации церковных ар-

тефактов уже обкатан. С 13 июня в парижском Лувре 

выставлена коллекция древнейших византийских 

икон, которую под шумок контрнаступа тихо вывезли 

в европейское турне. Этот пробный шар был запущен 

при участии швейцарской НПО «Международный 

альянс по защите культурного наследия в зонах кон-

фликтов», во главе которой стоит коллекционер из 

США Томас Каплан. Именно эти иконы глава Русской 

духовной миссии в Иерусалиме епископ Порфирий 

в середине XIX века получил в дар от Синайского мо-

настыря Святой Екатерины. А в 1940 году советские 

власти передали их в собрание Киевского музея за-

падного и восточного искусства, где они хранились 

и после Великой Отечественной войны.

«ЮНЕСКО не участвует в эвакуации икон, вслед-

ствие чего не может дать комментариев на эту тему 

или подтвердить сам этот факт», – сообщил пресс-

секретарь организации Тома Маллар, отправив к укра-

инским властям за разъяснениями. То есть в между-

народной организации явно в курсе происходящего, 

но решили откреститься от токсичного вывоза.

А ведь еще в 2020 году гендиректор ЮНЕСКО Одрэ 

Азуле говорила однозначно: «Незаконный оборот куль-

турных ценностей – это вопиющая кража памяти на-

родов». Подпольный арт-рынок стал прибыльным 

преступным бизнесом – его оборот в мире составляет 

10 млрд долларов в год. С кражами шедевров и легали-

зацией краденного ЮНЕСКО успешно борется. Но из 

пропавшего национального достояния после войн в 

Ираке, Ливии и Афганистане домой вернулись крохи.

А что делать, когда в числе расхитителей из зон кон-

фликтов оказались ведущие страны – члены организа-

ции? Львиная доля предметов искусства, вывезенных 

после Второй мировой войны с территории Германии 

и Италии, осела в США. Случаи возвращения крайне 

редки. Ведь еще в 1954 году ФРГ вынудили снять пре-

тензии против официального вывоза собственности 

с ее территории, в розыск идут только частные кражи 

предметов искусства. Значительный возврат цен-

ностей был осуществлен только Советским Союзом 

в пользу ГДР, а после и ФРГ.

На фоне тотальной русофобии, захлестнувшей 

Евросоюз, рассчитывать на адекватную судебную 

защиту церковной собственности в международных 

инстанциях пока не приходится. Есть уже прецедент 

нидерландского суда, отнявшего против всех правил 

коллекцию скифского золота у крымских музеев и не-

законно передавшего ее украинскому правительству. 

Администрация президента Зеленского будет упорно 

декларировать форс-мажор в виде СВО и разбазари-

вать национальные ценности, просто чтобы компен-

сировать западным спонсорам войны их летальную 

щедрость, от которой киевская верхушка и кормит-

ся. Просто на этот раз исполнительная власть влезла 

в дела церковные и торгует религиозными святынями, 

которые даже не являются ее собственностью.

Понятно, что происходящее вызывает осуждение 

Русской православной церкви, да и других поместных 

иерархий, понимающих, что означает попрание прин-

ципа разделения церкви и государства для духовной 

самостоятельности их конфессий. «Попытка вывоза 

культурных ценностей из Киево-Печерской лавры 

куда-либо стала бы «чудовищным актом». Информа-

цию об этом нужно срочно проверить, а верующим 

УПЦ – дать возможность убедиться в сохранности 

святынь», – заявил глава отдела Московского патри-

архата Владимир Легойда.

Ну что ж, осталось дождаться результатов проверки, 

которые вполне предсказуемы. Т

с. 1

предупреждал вице-премьер 

Марат Хуснуллин. Выступая в ян-

варе 2022 года на сессии Гайдаров-

ского форума, он заявил: «Чтобы 

в стране строилось и продавалось 

120 млн квадратных метров жилья 

в год, нужно, чтобы доходы насе-

ления росли не менее чем на 2,5% 

в год – причем реальные доходы. 

Иначе спроса не будет». 

Теперь спроса уже нет. Ибо, как 

сообщает Росстат, в прошлом году 

реально располагаемые доходы на-

селения упали на 1% после роста 

на 3,3% годом ранее. Получается, 

что в среднем за 2021–2022 годы 

рост реальных доходов населе-

ния составил 1,15% – в два с лиш-

ним раза меньше требующегося. 

И реальный размер назначенных 

пенсий по итогам прошлого года 

также снизился на 0,9%. 

А строители поработали удар-

но, и в стране наконец появилось 

готовое современное жилье, в ко-

торое хоть сейчас можно заселить 

4 млн «условно бездомных» рос-

сиян – если считать по нынешней 

средней норме обеспеченности 

в России (по социальной нор-

ме в 18 кв. метров – более 6 млн 

человек, по санитарной норме 

в 6 кв. метров – более 18 млн). Но 

у богатых этой жилплощади выше 

крыши, а у нуждающихся хотя бы 

в минимуме «квадратов» реально 

нет денег на покупку даже через 

льготный кредит. На том же Гайда-

ровском форуме Марат Хуснуллин 

сообщал: 47% населения страны 

не могут позволить себе ипотеку. 

Хотя в январе 2022 года ставка 

по ипотеке была 7% и даже пада-

ла до 6,5%. В нынешнем январе 

жилищные займы подорожали 

на 1,2%, в феврале – на 0,19%, 

в марте – еще примерно на 0,26%. 

В результате за первый квартал 

средняя ставка по ипотеке со-

ставила порядка 8,3%. И лишь 

семейную ипотеку можно взять 

под 6%, что банкиры называют 

расточительством.

Но сравним с ближними и 

дальним и соседями. Во Фран-

ции россиянин может получить 

ипотечный кредит под 2,9% годо-

вых, в Великобритании – под 3,3%, 

в Германии – под 3,9%, в Израи-

ле – под 3,5%. Учтем: это ставки 

именно для наших граждан, гото-

вящихся к переезду, а местное на-

селение получает ипотеку гораздо 

дешевле – например, в Германии 

ставка не выше 1,6%. 

Еще интереснее мусульманская 

ипотека, например, в Тунисе. По-

скольку ислам запрещает ростов-

щичество, по кредитам не должны 

начисляться проценты: сколько 

взял – столько и возвращаешь в те-

чение всего срока. И если спросить 

жителя Туниса, сколько он платит 

за кредит под свой восьмикомнат-

ный дом на морском побережье, 

построенный по государственной 

ипотеке, ответ будет стандарт-

ным: «Один процент». Дополни-

тельные расспросы бесполезны.

Бесполезно задавать вопросы 

и российским банкирам: напри-

мер, почему кредит толстосуму на 

покупку четвертого «мерседеса» 

выдают под божеские проценты, 

а студенческой семье на приоб-

ретение 30-метровой «панельки» 

на окраине – под кабальные 8,5%? 

Хотя даже президент Владимир 

Путин уже неоднократно заяв-

лял, что именно борьба с бедно-

стью должна быть безусловным 

п риоритетом.

Кстати, аналитики Нацио-

нального бюро кредитных исто-

рий (НБКИ) недавно подсчитали, 

что за первый квартал этого года 

на покупку автомобилей росси-

яне получили в банках более 

297 млрд кредитных рублей – 

на 41,8% больше, чем за анало-

гичный период 2022 года. Зато 

ипотечное кредитование продол-

жает сдуваться – на квартиры у 

населения нет денег. 

Удивляться нечему: по размеру 

средней зарплаты персонала (не 

путать с менеджментом) наша 

страна продолжает находиться на 

60-м месте в мире – с ежемесячной 

суммой около 580 евро (49 932 руб-

ля). Прошлогодний опрос Банка 

России «Всероссийское обследова-

ние домохозяйств по потребитель-

ским финансам» показал медиан-

ный денежный доход в расчете на 

одного члена бездетной семьи в 

размере 22 тысяч рублей в месяц. 

Аналогичный показатель медиан-

ного дохода в семьях с детьми (это 

23,75 млн домохозяйств) составил 

лишь 18 333 рубля на человека. 

Чтобы денег хватало на жизнь, 

многие домохозяйства сократили 

траты по статье «покупка товаров 

и оплата услуг» и даже по статье 

«оплата обязательных платежей». 

Каждый пятый ограничил бюджет 

на отдых, 55% вообще отказались 

от турпоездок, 49% – от покупки 

бытовой техники и электроники, 

41% – от приобретения автомоби-

ля. Более половины (53%) респон-

дентов признались, что вынуж-

дены переключиться на дешевые 

аналоги товаров повседневного 

спроса. И, естественно, накопле-

ния на первичный ипотечный 

взнос в эту печальную арифметику 

никак не укладываются. Т
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По данным туроператоров, в июне отели Крыма 
подешевели на 15–20% по сравнению с прошлым годом, сообщает РИА 

«Новости»

Российские работодатели вынуждены переобучать 
четверть выпускников вузов в первый год работы, показало исследование школы 

бизнеса НИУ ВШЭ

Им «шашечки», а нам ехать

•ПОЧЕМУ?•

Люди старшего поколения 

помнят время, когда пой-

мать такси было почти не-

возможно и приходилось 

пользоваться услугами не-

легальных бомбил, безбожно 

задиравших цены. Сегодня 

достаточно набрать номер 

сервиса онлайн-такси, и ма-

шина через пять минут будет 

у вашего порога. Но, видимо, 

вполне сложившийся и удоб-

ный для клиента рынок пере-

возок не устраивает чинов-

ников и конкурентов. На днях 

страховщики подняли тему 

высокой аварийности такси 

и настаивают на увеличении 

стоимости ОСАГО для этого 

вида общественного транс-

порта. 

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Р
оссийский союз автостра-

ховщиков обнародовал на 

этой неделе тревожную 

статистику: среди водите-

лей такси только 12% име-

ют минимальный коэффициент 

бонус-малус (КБМ), то есть ездят 

безаварийно. У половины этот 

коэффициент меньше единицы, 

а 8% сидящих за рулем машин с 

«шашечками» имеют КБМ боль-

ше 1,75, что говорит о том, что 

эти люди регулярно становятся 

виновниками ДТП. 

Для контраста приведена ста-

тистика обычных водителей.  

Почти половина автомобили-

стов-любителей не становятся 

виновниками ДТП или вообще 

ездят без аварий. У 94% КБМ 

меньше единицы и только 0,3% 

непрофессионалов числятся сре-

ди завзятых лихачей и система-

тически устраивают аварии.

Банк России добавил штрихи 

к этой картине, заявив, что так-

си попадают в ДТП в семь раз 

чаще, чем обычные легковушки. 

Естественно, в первом случае 

страховые выплаты с запасом 

перекрывают стоимость полисов. 

По данным регулятора, в период с 

2018 по 2020 год совокупный раз-

мер переплаты превысил 1,5 млрд 

рублей. Президент РСА Евгений 

Уфимцев добавил, что такси как 

вид транспорта не только убыто-

чен для страховщиков, но и пред-

ставляет повышенную опасность 

для пассажиров и остальных 

участников дорожного движения.

Однако представители пере-

возчиков и эксперты не соглаша-

ются ни с одним из предъявлен-

ных обвинений и предлагают 

не делать поспешных выводов 

из озвученной статистики. Во-

первых, приведенные цифры 

касаются лишь легальной час-

ти рынка пассажирских пере-

возок. Во-вторых, стоимость 

автогражданки для таксистов 

и без того заоблачная: для дис-

циплинированного водителя 

полис будет стоить около 20 ты-

сяч рублей, а плохой КБМ легко 

увеличивает эту цифру в два, а 

то и в три раза. Наконец, самое 

главное: данные страховщиков 

идут вразрез со статистикой 

МВД, согласно которой такси 

ничуть не опаснее любого дру-

гого общественного транспор-

та, причем количество аварий 

с участием автомобилей такси 

неуклонно снижается. 

Кроме того, критики стара-

тельно игнорируют саму приро-

ду бизнеса коммерческих пере-

возок. По словам руководителя 

центра компетенций Междуна-

родного евразийского форума 

«Такси» Станислава Швагеруса, 

статистика страховых компаний 

не учитывает, что автомобили 

такси в среднем находятся в дви-

жении в 10 раз больше среднеста-

тистического автомобиля. «Это 

очень простая арифметика – чем 

больше машина ездит, тем чаще 

она попадает в ДТП», – справед-

ливо замечает эксперт.

В свою очередь вице-прези-

дент Национального автомо-

бильного союза Антон Шапарин 

отмечает, что в большинстве 

аварий автомобили получают 

незначительные повреждения. 

А достаточно  высокая стоимость 

урегулирования таких убытков – 

это в первую очередь вопрос це-

нообразования на рынке запас-

ных частей, услуг автосервисов и 

эффективности самих страховых 

компаний, но уж точно не вопрос 

профессионализма таксистов.

Получается, все эти разгово-

ры о высокой аварийности – не 

более чем очередная попытка об-

основать новое повышение цен и 

введение дополнительных стра-

ховых продуктов. Таких, напри-

мер, как ОСГОП – обязательное 

страхование гражданской ответ-

ственности перевозчиков перед 

пассажирами.

Что же произойдет с перевоз-

ками, если ОСАГО для такси вы-

растет в цене? Поездки для пасса-

жиров станут дороже, потому что 

разницу в цене полиса они опла-

тят из своего кармана. Рынок ле-

гальных таксомоторов понесет 

потери и сократится, поскольку 

выживут не все. А результаты не-

давнего опроса, проведенного 

специалистами Национального 

автомобильного союза, говорят 

о том, что в случае повышения 

стоимости ОСАГО хотя бы на 10% 

каждый пятый водитель такси 

откажется от автогражданки. По-

путно выяснилось, что 7% так-

систов уже заступают на смену, 

имея при себе вместо легального 

полиса только липовый бланк, 

купленный в интернете за тысячу 

рублей. Если количество таких 

автомобилей на наших дорогах 

продолжит увеличиваться, то 

это явно не пойдет на пользу ни 

индустрии перевозок, ни безо-

пасности дорожного движения 

в целом. Т
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Поток курортников 
на Крымском мосту

•РЕПОРТАЖ•

С ночи понедельника, 26 июня, многоки-

лометровые «тянучки» растут по целому 

ряду участков трассы «Таврида». Причем 

все едут строго на солнечный полуостров. 

О братно на материк дорожные полосы 

практически пусты.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Народ рванулся на крымские курорты, чтобы 

успеть воспользоваться забронированными номе-

рами. И это лишь начало – многие задержавшиеся 

еще только стартовали из Москвы. Необозримые 

колонны легковушек с туристами сейчас пересе-

кают Тульскую, Липецкую, Воронежскую и Ро-

стовскую области. Напомним: больше двух суток 

минувшего уик-энда основные автомобильные 

магистрали этих регионов были заблокирова-

ны из-за мятежа ЧВК «Вагнер». Таким образом, 

путь для россиян на морские побережья Крыма 

и Краснодарского края оказался закрыт.

М4 «Дон» и М2 «Крым» по факту открыли лишь 

утром во вторник, 28 июня. Прорвавшись сквозь 

поднятые шлагбаумы, вал моторизованных ку-

рортников стремительно катится на юг. Но если 

на пути в Анапу или Сочи особых препятствий 

нет, ясно, что Крымский мост не выдержит такого 

потока. Пример тому – дикие новогодне-рожде-

ственские пробки минувшей зимы. Тогда десятки 

тысяч людей стояли у моста больше суток. Од-

нако нынешний летний трафик гораздо мощ-

нее. Машин много самих по себе, плюс работает 

своего рода «динамический удар» от внезапно 

открытого движения после отмены режима КТО.

Власти Кубани и спецы федерального Мин-

транса спешно готовятся к масштабным заторам 

у въезда на Крымский мост с таманской стороны. 

Сюда на усиление из Керчи перебрасывают до-

полнительные досмотровые группы крымских 

силовиков. Ведь после теракта 8 октября при-

ходится тщательно проверять каждую машину.

Накануне руководство Российского союза 

туриндустрии заверило соотечественников, 

что отели, санатории и пансионаты не станут 

аннулировать брони тех, кто не успел заселиться 

из-за сложной дорожной обстановки на трассах 

М4 «Дон», М2 «Крым» и мостовом переходе через 

Керченский пролив. Более того, туристам обе-

щают вернуть средства за неиспользованные 

дни «в полном объеме» или предлагают вос-

пользоваться опцией переноса дат отдыха.

Все это обнадеживает, если бы не одна за-

кавыка. Созданный ровно 30 лет назад, в июне 

1993-го, Российский союз туриндустрии (РСТ) – 

общественная организация, на д  обровольных 

началах объединяющая около 3 тысяч предпри-

ятий отечественного турбизнеса. Структура 

уважаемая, авторитетная, хотя никак не спо-

собная заставить тех же крымских или красно-

дарских отельеров добровольно расстаться с уже 

полученным доходом. Для гарантированного 

возврата денежных средств за неиспользован-

ные дни необходимо решение правительства 

РФ. Увы, расклад такой, что Москве пока явно 

не до курортных проблем.

Ситуацию пытаются разрулить местные вла-

сти. Например, в Севастополе приняли закон, 

снизивший ставки по УСН для туристической 

сферы в пропорции «доходы – 1%» и «доходы ми-

нус расходы – 5%». По словам губернатора Миха-

ила Развожаева, данная мера поддержит на плаву 

примерно 2 тысячи севастопольских субъектов 

малого и среднего предпринимательства, среди 

которых турагентства, санаторно-курортные 

организации, отельеры и рестораторы. Впрочем, 

это надежда на перспективу, а возвращать денеж-

ку опоздавшим туристам придется уже сейчас. Т

Сегодня такси приезжает к клиенту быстрее, чем персональная 

машина – к депутату Госдумы.

Дорога для 

туристов в 

Крым сегодня 

выглядит 

как трасса с 

односторонним 

движением.

Страховщики хотят поднять стоимость полиса для таксистов

СВЕДЕНИЯ О РАЗМЕРАХ И ДРУГИХ УСЛОВИЯХ ОПЛАТЫ ПЕЧАТНОЙ ПЛОЩАДИ, 

УСЛУГ ПО РАЗМЕЩЕНИЮ ПРЕДВЫБОРНЫХ АГИТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ В ГАЗЕТЕ “ТРУД” И В СЕТЕВОМ ЭЛЕКТРОННОМ 

ПЕРИОДИЧЕСКОМ ИЗДАНИИ WWW.TRUD.RU НА ВЫБОРАХ МЭРА МОСКВЫ 10 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА, 

НА ВЫБОРАХ ГУБЕРНАТОРА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 10 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА

ГАЗЕТА «ТРУД»

Формат Стоимость Размеры макетов, мм
горизонталь-

ный вертикальный знаков

1/1 полосы 760 000 – 320 × 508,4 12 000
1/2 полосы 380 000 320 × 252,2 158 × 508,4 6 500
1/4 полосы 190 000 320 × 122 158 × 252,2 3 000
1/8 полосы 950 000 158 × 122 104 × 187,1 1 500
1/16 полосы 47 500 158 × 57 50 × 187,1 800
1/32 полосы 23 750 104 × 40,6 50 × 89,4 400

WWW.TRUD.RU 

Динамическое размещение баннеров. Цена за 1 000 показов

Размер 
баннера

Главная 
страница 

(руб.)

Внутренние 
страницы* 

(руб.)

«Сквозное»: 
главная+внутренние ** 

(руб.)

Баннер №1  
100% × 90pix 250 200 250

Баннер №2  
100% × 90pix 250 200 250

Баннер №3  
300 × 250pix 300 250 300

Баннер №4  
100 × 90pix 150 125 150

Rich-media 1 200*** 900 1 200***
Pop-Up 750 750
Pop-Under 650 650
* Общее количество показов в сутки для одного размера не может превышать 
250 000
** Общее количество показов в сутки для одного размера не может 
превышать 300 000
*** Только для следующих форматов Rich-media: «Раскрывающийся Topline», 
Screenglide, Fullscreen, «топор с расхлопом», «уголок»

Статическое размещение – главная страница

Размер баннера Вид размещения
Количество 

показов
Цена (руб.)

Баннер №1  
100% × 90pix

Статика на сутки 25 000 6 250

Статика на неделю 150 000 37 500

Баннер №2  
100% × 90pix

Статика на сутки 25 000 6 250
Статика на неделю 150 000 37 500

Баннер №3  
300 × 250pix

Статика на сутки 25 000 7 500
Статика на неделю 150 000 45 000

Баннер №4 
 100 × 90pix

Статика на сутки 25 000 3 750
Статика на неделю 150 000 22 500

Партнерский 
информер (блок)

Статика на сутки 4 000
Статика на месяц 100 000

Гиперссылка Статика на месяц 2 500

Статическое размещение – «сквозное»

Размер баннера Вид размещения Цена (руб.)

Тизер в слайдере
Статика на сутки 30 000
Статика на неделю 180 000

Партнерский 
информер
(блок)

Статика на сутки 9 000

Статика на месяц 225 000

Стоимость динамического размещения баннеров рассчитывается по цене 
«сквозного», стр. 1

WWW.TRUD.RU 

Статическое размещение

Вид размещения Период
Цена 
(руб.)

Статья с анонсом
Анонс, по всем 
страницам в слай дере сутки 100 000

Статья с анонсом
Анонс, только главная 
страница сутки 70 000

Статья/новость без 
анонса

Размещение в ленте 
новостей бессрочно 50 000

Фотогалерея
Анонс – главная 
страница сутки 50 000

Опрос
Анонс – главная 
страница сутки 75 000

Онлай н-
конференция

Анонс – главная 
страница

анонс (3 суток)
статья 

(бессрочно)
120 000

Онлай н-
консультация

Анонс – главная 
страница 3 суток 120 000

Гиперссылка 
в редакционной  
статье

В редакционной  статье бессрочно 15 000

Производство рекламы. Дополнительные услуги

Наименование услуги
единица 

измерения
Цена (руб.)

Создание простого баннера штука 2 000

Создание flash-баннера штука 5 000

Создание 
видеоролика

Информационный  
видеоролик штука 30 000

Блицинтервью штука 50 000

Переформатирование 
готового материала штука 7 000

Фотосъемка штука 15 000

Работа журналиста штука 10 000

Наценки

Объем Условия применения

До 35%
За таргетинг. На сай те возможны следующие виды таргетинга: 
географический , временной , по уникальным посетителям или 
показам

До 50% За нестандартное размещение

До 70% За контекстное размещение

До 100% За срочность

Телефоны: 
+7 (495) 221-58-18, 
доб. 138, 139, 140

email: Jama@trud.ru

Все тарифы действуют при условии 100% предоплаты (без налога НДС). 
Условия размещения: макет объявления и документ об оплате представляются 

не позднее 3 банковских дней до даты публикации.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о конкурсе на замещение вакантной должности начальника 

ФГУП «Главное производственно-коммерческое управление по обслуживанию дипломатического корпуса 

при Министерстве иностранных дел Российской Федерации» (ФГУП «ГлавУпДК при МИД России»)

МИД России извещает о конкурсе на замещение вакантной должности начальника ФГУП «ГлавУпДК при МИД России».
1. Наименование, основные характеристики и сведения о местонахождении предприятия: 
ФГУП «ГлавУпДК при МИД России» находится в ведомственном подчинении МИД России, осуществляющего, в соответ-
ствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 3 декабря 2004 года №739, права собственника 
имущества, закрепленного в хозяйственном ведении предприятия.
Целями деятельности предприятия являются исполнение предусмотренных международными договорами Российской 
Федерации обязательств по размещению и обслуживанию дипломатических представительств и консульских 
учреждений иностранных государств, международных/межгосударственных организаций и их представительств, других 
экстерриториальных организаций, а также средств массовой информации; выполнение работ, оказание услуг, связанных 
с обеспечением функционирования вышеуказанных представительств, учреждений и организаций на территории 
Российской Федерации; размещение и обслуживание иных иностранных и российских юридических лиц; получение 
прибыли. Численность работников – 2317 человек. Место нахождения: 119034, Москва, ул. Пречистенка, д. 20.
2. Требования, предъявляемые к претенденту на замещение вакантной должности начальника предприятия:

физическое лицо, имеющее высшее образование, владеющее государственным языком Российской Федерации; 
гражданин Российской Федерации; стаж работы – не менее десяти лет на руководящих должностях в коммерческих 
организациях, не наделенных правом собственности на государственное имущество, закрепленное за ними 
собственником; стаж работы в системе МИД России – не менее двух лет на руководящих должностях, связанных 
с исполнением предусмотренных международными договорами Российской Федерации обязательств по размещению 
и обслуживанию дипломатических представительств и консульских учреждений иностранных государств; представление 
об основных целях и задачах предприятия и перспектив его развития; необходимые знания отраслевой специфики 
предприятия; основ гражданского, трудового, налогового, банковского законодательства; основ управления 
предприятием, финансового аудита и планирования, основ маркетинга, основ оценки бизнеса и оценки недвижимости; 
допуск к сведениям, составляющим государственную тайну (действующая форма 2).
3. Перечень документов, подаваемых претендентами в конкурсную комиссию: личное заявление о допуске 
к конкурсу; личный листок по учету кадров; фотография размером 4х6 см; копия паспорта либо иного документа, 
удостоверяющего личность; нотариально заверенная в установленном порядке копия трудовой книжки; нотариально 
заверенные копии документов об образовании государственного образца; сведения о доходах своих, супруги (супруга) 
и несовершеннолетних детей, полученных от всех источников выплат; сведения о расходах своих, супруги (супруга) 
и несовершеннолетних детей; предложения по программе деятельности предприятия, подписанные кандидатом 
(в запечатанном конверте формата А4).
4. Конкурс на замещение вакантной должности начальника ФГУП «ГлавУпДК при МИД России» проводится 
05 октября 2023 года с 10.00 до 16.00 конкурсной комиссией МИД России, которая располагается по адресу: 119200, 
Москва, Смоленская-Сенная пл., 32/34, ком. 514 (центральный подъезд).
Начало приема заявок с прилагаемыми к ним документами – 7 июля 2023 года в 10.00, окончание приема заявок – 
31 июля 2023 года в 16.00 по адресу: 119200, Москва, Смоленская-Сенная пл., д. 30, стр. 2, ком. 734. Дополнительные 
сведения и справки по телефонам: (499) 244-37-07, 244-42-55; (факс) (499) 244-29-88 или по вышеуказанному адресу. 
Контактное лицо – Катеринич Нателла Эдуардовна.
5. Претендент не допускается к участию в конкурсе, в случае если предоставленные документы не подтверждают 
право претендента занимать должность руководителя предприятия в соответствии с законодательством 
Российской Федерации, предоставлены не все документы по перечню, указанному в информационном сообщении, либо 
они оформлены ненадлежащим образом, либо не соответствуют условиям конкурса или требованиям законодательства 
Российской Федерации.
6. Порядок определения победителя.

Конкурс проводится в два этапа.
Первый этап – в форме тестового испытания (письменно) по вопросам отраслевой специфики предприятия, основ 
гражданского, трудового, налогового, банковского законодательства, управления предприятием, финансового аудита 
и планирования, маркетинга, оценки бизнеса и оценки недвижимости. Количество тестовых вопросов – 60. Количество 
неправильных ответов не может быть более 25% Претендент, не выдержавший тестовых испытаний, к участию во втором 
этапе конкурса не допускается.
Второй этап – рассмотрение предложений по программе деятельности предприятия.
Победителем конкурса признается участник, успешно прошедший тестовые испытания и предложивший, по мнению 
конкурсной комиссии, наилучшую программу деятельности предприятия.
Решение конкурсной комиссии о победителе доводится до участников конкурса в письменной форме председателем 
конкурсной комиссии непосредственно после подведения итогов конкурса.
7. МИД России в установленном порядке в месячный срок со дня определения победителя конкурса заключает 
с победителем конкурса трудовой договор, основными условиями которого являются: место работы, наименование 
должности, права и обязанности работника и работодателя, условия оплаты труда и социальные гарантии работника, 
неразглашение охраняемой законом служебной и коммерческой тайны, а также другие условия, изложенные в Примерном 
трудовом договоре с руководителем федерального государственного унитарного предприятия, утвержденном приказом 
Минэкономразвития России от 11 июля 2016 года №452.
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Родные – и чужие
•ТЕАТР•

На Новой сцене Театра имени Вахтангова пьесу 

итальянского драматурга Манлио Сантанелли 

«Королева-мать» поставил режиссер Сергей Яшин. 

В главной роли – блистательная Людмила Макса-

кова. На сей раз главная тема – из разряда веч-

ных: взаимоотношения матери и сына. В театре 

она живет со времен древнегреческой трагедии, 

ее затрагивали классики разных стран и эпох, а из 

отечественной драматургии, конечно, в первую 

очередь вспоминается чеховская «Чайка».

АННА ЧЕПУРНОВА

Максакова уже играла на вахтанговской сцене и Ар-

кадину, не умеющую наладить контакт с сыном-дра-

матургом, и героиню Софокла Иокасту, вступившую 

по неведению в кровосмесительный брак с собствен-

ным возмужавшим ребенком. А теперь сама актриса 

предложила Яшину пьесу Сантанелли, написанную 

в 1980-х, рекомендованную ей когда-то Романом Вик-

тюком и работавшей с ним переводчицей с италь-

янского Тамарой Скуй. Кстати, «Королева-мать» на 

отечественной сцене уже шла, и играли в ней актрисы-

звезды: в Театре имени Маяковского – Татьяна Карпо-

ва, а в театре «Сопричастность» – Светлана Мизери.

В этой пьесе нет ни ужасного рока, ни завистливого 

театрального мира, в ней показана обычная, похожая 

на многие семья. Журналист Альфредо (Владимир Лог-

винов), узнав от доктора, что матери осталось недолго, 

приезжает за ней ухаживать. Имя героини – Реджина 

(по-итальянски – королева) вполне соответствует ее 

властному, своенравному характеру. Зрители без труда 

узнают в образе, созданном Максаковой, престарелых 

родственниц – любящих, но ворчливых, норовящих 

в назидание молодым бесконечно приводить примеры 

из своей далекой молодости. Реджина романтизирует 

и возвеличивает покойного мужа, постоянно сравни-

вая его с сыном и доводя того до белого каления. Он 

в свою очередь мстительно возвращает мать с небес на 

землю, напоминая о семейных скелетах в шкафу. 

Да, отпрыск у сильной матери слаб. В вечной борь-

бе с депрессией ему требуются таблетки и уколы. 

С женой развелся, в газете его больше не печатают. 

Зато, как выясняется, договорился с издателями, 

заказавшими ему книгу о болезни и смерти матери. 

А мама, как на грех, от внимания сына расцвела. 

И даже узнав, зачем Альфредо на самом деле переехал 

к ней, она отгоняет от себя возмущение и пытается 

ему помочь, расцвечивая в рассказах болезнь неверо-

ятными подробностями, способными заинтересовать 

читателя. Зато она никогда не пыталась запомнить 

имя женщины, с которой Альфредо прожил в браке 

несколько лет... 

Поскольку герои живут в Италии, неудивительно, 

что в спектакле появляются Арлекин и Скарамуш (сту-

денты Театрального института имени Щукина Матвей 

Глинчевский и Даниил Каплинский), выполняющие 

роли слуг просцениума и слегка разнообразящие дей-

ствие. Впрочем, диалоги и монологи Реджины и Аль-

фредо написаны и исполнены с таким мастерством, 

что следить за психологическим поединком матери 

и сына не надоедает даже в течение двух действий. 

Увы, заканчивается спектакль трагически, побе-

дителей и проигравших здесь нет. Постановка о двух 

любящих друг друга людях, так до конца и не сумев-

ших найти общий язык, спасти друг друга от беды или 

хотя бы от одиночества, звучит предостережением. 

Еще одним напоминанием всем нам о том, как важно 

относиться к своим родным бережней, стараться их 

не только слушать, но и слышать – здесь и сейчас. Т

Есть такое подзабытое нынче по-

нятие: профессиональная этика. 

Она, в частности, предполагает, что 

людям одной профессии некраси-

во, неправильно ругать друг друга. 

То есть врач не может негативно от-

зываться о другом враче, токарь – 

о другом токаре, актер – о другом 

актере. Хвалить – это пожалуйста, 

а вот хаять, хейтить коллегу – не-

допустимо. Но куда канули те пре-

краснодушные времена, когда эти 

правила соблюдались?

Прихожу к врачу, слышу едва ли не вместо 
приветствия: «Какой идиот выписал вам 
это лекарство?». Открываю интернет: ак-
тер театра «Современник», заслуженный 
артист России Сергей Юшкевич с легко-
стью необыкновенной раздает нелестные 
характеристики своим, скажем прямо, 
куда более именитым коллегам. 

И Сергей Гармаш-де сбежал у него из 
«Современника», хотя после ухода Галины 
Волчек должен был (кому должен – Юшке-
вичу?) отстаивать перед новым худруком 
«позиции и основы театра». И Анатолий 
Белый, который покинул уже не только 
МХТ, а страну, «очень плохой театральный 
артист», «фиговый, на слабую троечку». На-
до понимать, что сам Юшкевич – артист на 
пятерку с плюсом. 

Но это ладно, в приступе внезапно 
свалившегося величия задел Сергей сво-
их знаменитых коллег-мужчин, даст Бог, 
встретятся на узкой театральной дорожке, 
разберутся. Но не щадит Юшкевич и Аллу 
Пугачеву, которую он походя поминает во 
множественном числе («все эти Урганты, 
Галкины*, Пугачевы»), и Чулпан Хаматову, 
которая, по его словам, «в течение 24 ча-
сов свалила из России». И сделала это, как 
и все уехавшие, не во имя своих убежде-
ний и принципов, в которых им Юшкевич 
отказывает, а «продавшись за джакузи и 
бассейн во дворе». 

Сам Сергей, раздав всем оплеух, на-
звав уехавших «маленькими людьми», а 
Чулпан Хаматову еще и «татарской девуш-
кой», гордо остается на родине с березкой 
за окном квартиры. Такой вот патриотизм, 
не допускающий мысли, что в ХXI веке 
человек имеет право жить, где ему хо-
чется, и оставаться при этом патриотом 
России. Как были патриотами своей роди-
ны Герцен, Бунин, Горький, Солженицын, 
Бродский, Ростропович, Евтушенко, вы-
нужденно (в знак несогласия с действиями 
властей) или добровольно прожившие 
часть жизни за границей.

Не дают покоя высказывания иных кол-
лег и народному артисту России Алексан-
дру Пашутину, который в последнее время 
не слезает с газетных полос со своими 
обвинениями в адрес Ивара Калныньша, 
Ады Роговцевой и в особенности Аллы 
Пугачевой и Лаймы Вайкуле. Прошу про-
щения у знаменитых певиц, что невольно 
тиражирую гадости, которые произносит в 
их адрес актер, но, во-первых, они уже раз-
бежались по Сети, а во-вторых, без этого 
не понять глубины той нравственной про-
пасти, в которую сползает общество.

«И у Вайкуле, и у Аллы Пугачевой, на-
верное, с мозгами не очень, – откровен-
ничает на сайте популярного издания 
Александр Пашутин. – Мы знаем, что бы-
вают талантливые люди, а вот с мозгами 
не очень. Они говорят несусветные вещи 
о россиянах, забывая, что благодаря на-
шему зрителю имеют все. Пугачева хоро-
шо пела, я к ней очень хорошо относился. 
А вот человек она оказалась не очень, что 
стало понятно после СВО. Сбежала. И как 
можно было людей холопами назвать?! 
А про Вайкуле вообще не хочу говорить. Ну, 
совсем дура. У Вайкуле, вероятно, вообще 
деменция – такой идиотизм она несет в 
последнее время», – интонирует Пашутин, 
недавно отметивший свое 80-летие.

Хорошо знаком с актером, люблю и 
ценю его роли в фильмах Абдрашитова, 
Митты, Рязанова, Хотиненко… Александр 
Сергеевич как-то был гостем нашей редак-
ции, читал стихи, пел под гитару и очаровал 
всех наших сотрудниц. Но «дура», «демен-
ция», «с мозгами не очень» – как такие 
слова можно говорить не только о звездах 
эстрады, составивших целую эпоху в нашем 
искусстве, а и просто о женщинах? 

Ну не согласен ты с тем, что они говорят, 
спорь с их мыслями, по существу. Но пере-
ходить на личности, оскорблять гадким, 
злым словом – это не вписывается ни в 
какую профессиональную этику. И это точно 
не по-мужски. Так, во всяком случае, нас 
всех в школе учили. Т

*Признан Минюстом иноагентом.

Санкт-Петербург с 29 июня по 3 июля принимает 
фестиваль «Рахманинов и опера в Эрмитажном театре», приуроченный 

к 150-летию со дня рождения композитора

Фигуристка Татьяна Навка запускает интервью-шоу 
«Команда» об известных современниках. Первыми свои истории успеха расскажут 

Григорий Лепс и Андрей Аршавин

«Никто не может отменить Чайковского»
О спасительной силе музыки члену жюри конкурса имени великого русского композитора, 
легендарному китайскому пианисту Лю Шикуню известно больше, чем многим из нас, 
соотечественников Петра Ильича

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Конкурс Чайковского – всег-

да сильное переживание 

для тех, кто не мыслит своей 

жизни без классической 

музыки. По отношению к 

нынешнему соревнованию, 

итоги которого мы узнаем 

буквально через несколько 

часов, это верно вдвойне. 

Мало того, что в сложившей-

ся в мире ситуации кое-кто 

пытался низвес ти это начи-

нание с громадной историей 

и авторитетом до уровня кон-

курса-изгоя. Но уже прямо в 

дни конкурса внутри нашей 

страны случились события, 

угрожавшие перечеркнуть 

не только эту, но тысячи дру-

гих добрых инициатив…

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

«Ч
айковский» не просто 

устоял – продолжав-

шая звучать со сцен в 

Москве и Петербурге 

великая музыка Бет-

ховена, Шопена, Листа, Скряби-

на, Рахманинова, Прокофьева, 

конечно, самого Петра Ильича 

в талантливом исполнении мо-

лодых артистов со всего мира 

помогла сберечь в сердцах ис-

тинный масштаб ценностей. 

А кому на нынешнем конкурсе 

этот масштаб открыт полнее, 

чем члену жюри, лауреату Пер-

вого конкурса 1958 года китай-

скому пианисту Лю Шикуню, 

65 лет назад лишь на несколько 

баллов отставшему от легендар-

ного победителя Вана Клиберна 

и разделившему с нашим Львом 

Власенко вторую премию?

– Господин Лю, представим 
вдруг, что того конкурса в 
вашей жизни не было. И что 
тогда?
– Она сложилась бы совершенно 

по-другому.

– Вы ведь пришли на состя-
зание студентом Московской 
консерватории, учеником Са-
муила Фейнберга – одного из 
крупнейших русских музы-
кантов XX века, продолжа-
теля традиций Скрябина и 
Гольденвейзера, первым в 
нашей стране записавшего 
весь «Хорошо темперирован-
ный клавир» Баха.
– Самуил Евгеньевич научил 

меня тому, что каждое испол-

няемое тобой произведение – 

важная ступень твоего роста. 

И пианистического, и человече-

ского. Я в его классе заиграл на 

совершенно другом уровне по 

сравнению с тем, какого достиг 

во время первых моих занятий 

дома.

– Подружились вы тогда с 
вашими коллегами-сопер-
никами? 
– Очень! Конечно, мы с Ваном 

Клиберном представляли весь-

ма разные страны, отношения 

между которыми были, мягко 

говоря, прохладными. Но после 

конкурса мы не потеряли друг 

друга из виду. К примеру, уже в 

последнюю пору своей жизни, 

когда Клиберн задумал создать 

фонд поддержки классической 

музыки, он позвал меня посо-

действовать идее. Что же касает-

ся Власенко, то по приглашению 

Льва Николаевича я работал в 

жюри X Конкурса Чайковского, 

где он председательствовал. 

К сожалению, ответить другу 

взаимностью я не успел: послал 

ему такое же приглашение на 

китайской конкурс, но он забо-

лел и вскоре умер. 

– В жизни наших стран бы-
вали весьма драматические 
периоды. Так, во время ки-
тайской «великой культурной 
революции» вы оказались в 
заключении. У нас в то вре-
мя ходили ужасные слухи, 

будто вам поломали руки, 
чтобы вы больше не играли 
«буржуазную западную музы-
ку». К счас тью, до такой край-
ности не дошло, но и того, что 
случилось, хватило бы, чтобы 
сломать человека как лич-
ность и профессионала. Что 
помогло выстоять?
– Пять лет у меня не было воз-

можности играть. Для любого 

пианиста это трагедия. Но я мог 

тренироваться мысленно, ведь 

память сохранила и музыку, и 

ощущения пальцев. Я понимал: 

моя главная задача – выжить и 

сберечь здоровье. Это удалось, 

и, когда я вышел на свободу, 

сразу заиграл так, будто пере-

рыва не было вовсе. 

– В последние десятилетия 
Китай достиг грандиозных 
успехов в самых разных об-
ластях, в том числе в музыке. 
Хотя одно время у нас посме-
ивались: пальчики-де у ки-
тайских виртуозов бегают 
резво, но смысла в их игре 
мало. Сегодня от китайских 
конкурсантов мы слышим 
глубочайшие интерпрета-
ции Бетховена, Прокофьева, 
Стравинского… Как удалось 
совершить такой рывок?
– У нас очень много детей учат-

ся музыке, родители считают 

это важным. Немало и тех, 

кто обучается за границей, 

в том числе в России. Все они 

прекрасно информированы 

о том, что делается в мировой 

музыке. Вот и сейчас в Москве 

со мной 10 учеников моей кон-

серватории в Сянгане – они не 

конкурсанты, а просто при-

ехали послушать конкурсные 

выступления, набраться опыта.

– Денис Мацуев – уж не знаю, 
в шутку или нет – говорит, 
будто в Китае сейчас обуча-
ются игре на рояле 100 млн 
человек.

– Конечно, это шутка, но та-

ких людей с гарантией больше 

10 млн. А точную статистику 

никто не вел.

– Обратить столь массовое 
внимание на мировую музы-
кальную классику было ре-
шением Коммунистической 
партии или этот интерес воз-
ник в самом обществе?
– Китай – свободная страна, и 

то, что люди интересуются ми-

ровым культурным богатством, 

прежде всего, народная ини-

циатива. Другое дело, что про-

фессионалы охотно ответили на 

нее. Например, у моей консер-

ватории десятки филиалов по 

всему Китаю, и там работают, 

в частности, русские учителя. 

– У нас сейчас спорят, вправе 
ли педагоги демонстрировать 
строгость и требовательность 
по отношению к своим уче-
никам. На Западе ведь нынче 
модно считать, будто любое 
принуждение в учебе недо-
пустимо… 
– А как, скажите, без строгости 

объяснить ребенку шести-семи 

лет (многие же начинают учить 

детей и с трех лет), что без дис-

циплины и прилежания таким 

сложным искусством, как музы-

ка, не овладеешь? Другое дело, 

что у всякой строгости главным 

мотивом должна быть доброта 

и желание ребенку счастья.

– Простите за личный вопрос, 
но я прочел, что вашей млад-
шей дочери два года.
– Так оно и есть.

– От души поздравляю! Она 
проявляет интерес к музыке?
– Очень активный! Когда слы-

шит чью-то игру, отбивает 

ритм – и весьма точно.

– А старшие дети какие специ-
альности предпочли?

– Все пошли в бизнес и крупные 

компании. Никто из них не стал 

музыкантом.

– Возвращаясь к нынешнему 
конкурсу – он проходит в такой 
непростой момент истории и 
вопреки стольким обстоятель-
ствам. Как считаете, может ли 
музыка сделать сегодняшний 
мир, где все больше угроз, бря-
цания оружием и все меньше 
гармонии, хоть немного лучше?
– Безусловно. Музыка – миро-

вой язык. Композиторы любой 

страны сочиняют не только для 

тех, кто живет непосредственно 

рядом с ними. Например, Чай-

ковского знают и любят во всем 

мире. Даже в Америке, которая 

в политике противостоит России, 

никому не приходит в голову «от-

менить» Чайковского. Правда, 

Международная ассоциация му-

зыкальных конкурсов дистанци-

ровалась от конкурса его имени, 

но я не считаю это правильным 

шагом. Соревнование молодых 

музыкантов – не политическое, 

а чисто культурное событие. По-

верьте, искать врагов мира надо 

не среди тех, кто выступает на 

Конкурсе Чайковского и слушает 

эти выступ ления… 

Вы можете мне возразить: 

ну как же не политическое со-

бытие, если конкурс 1958 года 

несколько раз посещали Никита 

Хрущев, другие советские лиде-

ры. Но это было как раз от же-

лания сделать международную 

обстановку более безопасной и 

человечной, а такое намерение 

можно только приветствовать. 

И конкурс провели на высочай-

шем уровне, отобрав на него 

участников, большинство из 

которых уже были обладате-

лями первых премий других 

конкурсов. И добились своего 

– авторитета конкурс достиг вы-

сочайшего. Клиберна по возвра-

щении из Москвы встречали как 

национального героя, на улицы 

Нью-Йорка вышли больше мил-

лиона человек!

– Да, Клиберн был всеобщим 
любимцем. А что он сказал 
вам тогда, во время вашей по-
следней встречи в Америке?
– Его очень тревожило, что на 

Западе падает интерес к клас-

сической музыке. Он даже по-

просил меня добиться встречи 

с президентом Соединенных 

Штатов и рассказать ему об этой 

беде. Я возразил: это тебе надо 

встречаться с президентом твоей 

страны. Он усмехнулся: ты же ви-

дишь, я болен… Он действитель-

но в ту пору уже не вставал с ин-

валидного кресла. И та просьба, 

конечно, отчасти была шуткой. 

К сожалению, очень грустной. Т

65 лет назад
пианист из Китая Лю Шикунь стал лауреатом 
Первого конкурса имени Чайковского в Москве. 
Сегодня он член жюри ХVII Конкурса

Некрасиво, 
мужики!

Взгляд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕ ЛЬ «ТРУД А»

История Реджины (Людмила Максакова) и Альфредо 

(Владимир Логвинов) заканчивается трагически, 

призывая нас быть более чуткими к близким. 
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•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В Киеве потребовали исключить 

Российский футбольный союз 

(РФС) из ФИФА и УЕФА. Причи-

на – федеральная аттестация 

футбольных клубов Крыма.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

«Р
азрешение на проведе-

ние таких действий фак-

тически демонстрирует 

пренебрежение к реше-

ниям ФИФА и УЕФА», – 

цитирую обращение Украинской 

ассоциации футбола (УАФ). Между-

народные спортивные структуры 

призывают «принять меры для не-

допущения развития этого процесса 

в будущем».

Звучит шокирующе, но про-

цесс долгожданного объединения 

крымского и российского футбола 

действительно остановился. Хотя 

уже десятый год Крым и Севасто-

поль считаются полноправными 

регионами нашей страны. На се-

годня оформили аттестаты ФНЛ и 

получили шанс участвовать в пер-

венстве России лишь две коман-

ды полуострова – «Севастополь» и 

ялтинский «Рубин». Это из восьми 

действующих клубов крымской пре-

мьер-лиги.

«Что бы мы ни делали, все равно 

нам не позволят под нашим флагом, 

нашим гимном принимать участие 

в международных соревновани-

ях, – говорит известный политолог 

Сергей Веселовский. – А потому 

р еагировать на последние заявления 

Украины глупо и бессмысленно».

Подобную эмоциональную ре-

акцию последние годы россияне 

испытывают чуть ли не по всем 

олимпийским видам спорта. Тем не 

менее пора разобраться с нынеш-

ней п роблемой самого футбольного 

Крыма и группы столичных фут-

больных функционеров, явно не 

желающих рвать привычные связи 

с европейскими партнерами.

Когда на этой неделе стало из-

вестно, что клуб «Севастополь» 

получил лицензию для выступле-

ния в первенстве Второй лиги чем-

пионата России, для города-героя 

это стало настоящим праздником. 

Новость лично сообщил землякам 

губернатор Михаил Развожаев: 

«Исторический момент и отличный 

стимул для дальнейшего развития 

нашего севастопольского футбола!» 

Градоначальник особо отметил, что 

подобное «произошло впервые в со-

временной истории», хотя на самом 

деле ошибся. Сразу после Крымской 

весны наши команды зашли в рос-

сийскую лигу. Играли весь сезон, 

однако вскоре их буквально выбро-

сили из национального первенства.

Уже к следующему турниру по 

совместному решению УЕФА и РФС 

для крымских клубов был устро-

ен отдельный чемпионат. А летом 

2015 года был создан особый Крым-

ский футбольный союз (КФС). С тех 

пор местные соревнования проходят 

под эгидой европейских ассоциаций 

и, главное, в полном отрыве от рос-

сийских материковых команд. По 

сути, именно так восемь лет назад 

на футбольных полях был реализо-

ван бандеровский лозунг «Крым не 

Россия».

«Нанесен удар не по Крыму, а пре-

жде всего по российскому футболу 

в целом. Потому что до сегодняш-

него дня РФС не теряет отношений 

с ФИФА и УЕФА, регулярно поддер-

живает эти контакты, и большая 

часть футбольных российских чи-

новников планируют восстановить 

свое членство в европейской зоне. 

На мой взгляд, до тех пор, пока РФС 

окончательно не откажется от идеи 

вернуться в европейский футбол, 

крымские клубы не смогут играть 

в российском чемпионате, – убеж-

ден Вадим Колесниченко, генераль-

ный секретарь КФС. – От крымских 

футболистов ничего не зависит: мы 

заложники большой политики».

Но действительно ли «ничего не 

зависит»? Уже после возвращения 

в Россию многие местные футбо-

листы, игравшие в официальных 

соревнованиях, в том числе юно-

шеских, получили по линии УЕФА 

так называемые украинские фут-

больные паспорта. Похожим об-

разом тут получали украинский 

безвиз. Вовсе не секрет, что боль-

шинство жителей Крыма, благо-

получно оформивших российское 

гражданство, до сих пор сохранили 

документы «громадян України». 

Разрешение на такой дубль дано 

специальным указом президента 

Путина. Однако с самостийным 

футбольным мандатом доступ на 

чемпионат РФ заказан.

Н е м н о г о  и с т о р и и .  О с е н ь 

1945 года, легендарное турне фут-

больного клуба «Динамо» (Москва) 

по Великобритании. Матчи в Лон-

доне, Кардиффе, Глазго. Накануне 

лондонская пресса издевалась над 

«русской фабричной командой, а 

потом грянули две наши победы и 

две ничьих, вырванных у профес-

сиональной элиты Англии, Уэльса, 

Шотландии. Именно после такого 

разгрома ФИФА пригласила Фе-

дерацию футбола СССР вступить 

в ее ряды. Пятидесятые годы, 

о течественный футбол прославили 

звезды Лев Яшин, Игорь Нетто, Ни-

кита Симонян, Эдуард Стрельцов и 

Слава Метревели. Советские футбо-

листы сами научились побеждать 

зарубежных чемпионов, после 

чего с почетом мы были приняты 

в  УЕФА. Как говорится, спасибо 

деду за победу.

Вывод предельно ясен и жесток, 

словно предательский подкат сза-

ди. Начнем бить европейцев на поле 

завтра – УЕФА и ФИФА гарантиро-

ванно позовут нас вновь. Ну а сей-

час Россия должна выйти из таких 

спортивных структур, призывают 

авторитетные эксперты. Остается 

понять, что делать с dolce vita спор-

тивных бонз. Их сладкая жизнь со-

вершенно неоправданно затянулась 

на три последних десятилетия, ког-

да в основном побеждали нас.

Это вовсе не лозунг. Молодая на-

дежда выходит на футбольные поля. 

Казалось бы, по примеру взрослого 

спорта юных крымчан тоже оторвали 

от российского пространства. Но вот 

на полуострове грянул региональ-

ный этап Всероссийских соревно-

ваний «Кожаный мяч». Июньскими 

чемпионами стали юные футболисты 

Керчи. Ученики местной школы-гим-

назии №2 им. Короленко обыграли 

сильнейшие команды городов Сим-

ферополя и Саки. Ребята впервые бу-

дут представлять Республику Крым 

на финале «Кожаного мяча – 2023» 

среди юношей России. Не пора ли 

взрослым брать пример? Т

Российский футбол проверяют на прочность Крымом

Грубый подкат

Департамент судейства РФС возглавил сербский
арбитр Милорад Мажич. Во время судейской карьеры он судил матчи на двух 

чемпионатах мира

Итальянская федерация футбола запретила игрокам
носить футболки с 88-м номером. В среде радикалов цифры 88 зашифровывают 

нацистское приветствие

«Королева спорта» от нас отвернулась
•ТУРНИРЫ•

Легкая атлетика уже отмети-

лась замечательными резуль-

татами и новыми рекордами, 

а ведь летний сезон еще 

продлится до конца сентября. 

К сожалению, в этом году 

мы чужие на этом празднике 

большого спорта. В горький 

осадок от отстранения наших 

спортсменов добавил лож-

ку дегтя несчастный случай 

с чемпионом мира и Европы 

Сергеем Шубенковым, кото-

рый упал с мотоцикла и полу-

чил тяжелую травму.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А украшением легкоатлетическо-

го сезона стала Бриллиантовая 

лига. В рамках этого коммерче-

ского турнира сначала проводят-

ся 13 однодневных соревнований, 

где отбираются лучшие для уча-

стия в финале в США 16–17 сентя-

бря. Так вот на первых пяти эта-

пах и других турнирах WA, когда 

спортсмены еще не вышли на пик 

формы, уже установлено семь (!) 

мировых рекордов.

На пятом этапе в Осло самые 

высокие результаты показаны в 

беговых дисциплинах. Якоб 

Ингебригтсен обновил на 

1500 метрах европейский 

рекорд (3 мин 27,95 с). Миро-

вой рекорд, установленный 

Хишамом Эль-Герружем в 

далеком 1998 году, теперь 

кажется вполне дости-

жимым. Испанец Моха-

мед Катир (3 мин 28,89 

с) и американец Яред 

Нугузе (3 мин 29,02 с) 

проиграли победителю 

совсем немного. А учиты-

вая, что этой троице серьезную 

конкуренцию составят сильные 

бегуны из Кении, Великобрита-

нии и США, велика вероятность, 

что в ближайшие месяцы мы уви-

дим новые достижения.

Традиционно высокие резуль-

таты в беге на 5000 метров пока-

зали африканцы. Победил Йомиф 

Кеджелча (Эфиопия) – 12 мин 

41,73 с. Олимпийский чемпион и 

рекордсмен мира Джейкоб Кипли-

мо (Уганда) был здесь вторым – 

12 мин 41,73 с, третьим – Телахун 

Бекеле (Эфиопия) – 12 мин 46,21 с. 

На чемпионате мира и финале 

Лиги к этим быстрым парням 

присоединится тот же Якоб Инге-

бригтсен, успешно совмещающий 

«полуторку» с «пятеркой».

Ну и о мировых рекордах 

сезона. Двукратный олимпий-

ский чемпион Райан Краузер в 

июне очередной раз улучшил 

свое же достижение в толка-

нии ядра, показав 23 метра 56 

см. Эфиоп Ламеча Гирма довел 

мировой рекорд в беге на 3000 

мет ров с препятствиями до 7 мин 

52,11 с – в России так быстро даже 

«гладкие» 3000 метров редко бе-

гут. В мае кенийка Фьет Кипьегон 

установила два мировых рекор-

да – 1500 метров (3 мин 49,11 с) 

и 5000 метров (14 мин 05,20 с). 

На этих дистанциях на чемпио-

нате мира в Будапеште и в фина-

ле Бриллиантовой лиги ей будет 

противостоять самая титулован-

на я бег у нья, 

г о л л а н д к а 

эфиопского 

п р о и с -

хождения Сифан Хассан, так что 

женские забеги по ажиотажу не 

будут уступать мужским.

И вот ко всей этой бочке меда 

остается добавить нашу ложку 

дегтя: российские легкоатлеты 

остаются в статусе наблюдате-

лей. WA категорические запре-

ты на участие наших сняла, но 

по-прежнему «не рекомендует» 

организаторам пускать граж-

дан РФ на главные турниры. 

И даже вопрос нашего участия 

в Азиатских играх, которые нач-

нутся 23 сентября в китайском 

Ханчжоу, висит в воздухе. Еще 

зимой Азиатский комитет рос-

сиян туда пригласил с согласия 

МОК. Но о встречных шагах с на-

шей стороны ничего не слышно. 

И спортсмены уже опасаются, не 

пролетим ли мы мимо турнира 

так же, как наша футбольная 

сборная проигнорировала чем-

пионат Центральноазиатской 

конфедерации.

Туманные перспективы ска-

зываются. Достойные результаты 

показали лишь прыгуны в вы-

соту, причем только мужчины – 

Данил Лысенко и Илья Иванюк. 

Другие наши лидеры, включая 

многократную чемпионку Ма-

рию Ласицкене, даже заочно не 

могут конкурировать с зарубеж-

ными атлетами. А один из самых 

титулованных в мире бегунов 

на 110 метров с барьерами 

Сергей Шубенков и вовсе 

умудрился сломать ключи-

цу. Я не знаю, что там за-

писано у него в контракте, 

но ведущие спортсмены 

избегают такого рода экс-

трима до окончания про-

фессиональной карьеры. 

Барьерный бег – одна из 

самых технически слож-

ных дисциплин «королевы 

спорта», и потому очень непросто 

будет восстанавливаться. Скорее 

всего, летний сезон для Сергея 

уже кончился, а зимние он обыч-

но пропускает. В октябре одному 

из наших лидеров исполнится 

уже 33 года. Обидно… Т

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав Колосков: 
«Вопрос о выходе из УЕФА 

законсервирован» 

Недавняя конференция РФС, кажется, вдохнула порцию 
оптимизма в болельщиков, уставших от пессимисти-
ческих прогнозов по поводу будущего нашего футбола. 
Поводом стали обнадеживающие выступления двух 
эмиссаров УЕФА и ФИФА на конференции РФС. Так, 
один из гостей, советник департамента национальных 
ассоциаций УЕФА Йозеф Климент, публично выразил 
надежду, что российские команды вернутся в европей-
ский футбол, и отметил, что организация стремится «на-
водить мосты между странами, а не разрушать их». 

– Представители ФИФА и УЕФА традиционно присут-
ствуют и выступают на конференциях национальных феде-
раций, – сказал «Труду» почетный президент РФС Вячеслав 
КОЛОСКОВ. – Вот и сейчас они выступили и сказали, что, 
мол, надеются, что в ближайшее время российский футбол 
вернется на международную арену. Вот так было сказано – 
в общих чертах. У меня осталось хорошее впечатление 
от их выступлений. Я потом с ними пообщался отдельно. 
Уважение и дружелюбие как было, так и осталось.

Как дальше будут развиваться события? Как только 
закончится СВО, начнем работу по восстановлению на-
шего участия в международных соревнованиях. Некоторые 
гадают: это произойдет одномоментно или постепенно? 
Конечно, потребуется время! Нашим представителям 
предстоит провести встречи на высшем уровне в ФИФА 
и УЕФА. Может быть, придется выступать на исполкомах и 
конгрессах этих организаций. Предстоит продолжительная 
работа. От нас потребуются определенные усилия, от них – 
понимание ситуации, нашей готовности продолжить свое 
полноправное членство. Ну а дальше все будет зависеть 
от их отношения – во всяком случае, ФИФА и УЕФА всегда 
были настроены на позитив. 

Бурные восторги по поводу участия представителей 
ФИФА и УЕФА в нашей конференции выражают люди, 
далекие от понимания ситуации. Они не сказали, да и не 
могли сказать что-то определенное, что-то четко пообе-
щать. Но что позитив какой-то есть, у нашей публики в том 
числе, – это хорошо. 

Что касается вопроса нашего возможного выхода из 
УЕФА, то, конечно, надо спросить об этом у Александра Дю-
кова (президента РФС. – «Труд»), но у меня ощущение, что на 
сегодня эта тема закрыта. Проведено уже два исполкома, 
конференция РФС – и ни разу эта тема не поднималась. 
Значит, на сегодняшний день она законсервирована. 

МИХАИЛ СМИРНОВ

В этом году крымские ребята играли во всероссийском турнире 

«Кожаный мяч».

ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Не все знают, что слова песни, выне-

сенные в заголовок, относятся ко впол-

не реальному персонажу. Это донской 

казак, вернувшийся с Русско-японской 

войны с орденами в звании подъесау-

ла и избранный атаманом. Позже, став 

комдивом у большевиков, он поднял 

против них же вооруженный мятеж. 

Который завершился неожиданно. Се-

годня, когда мы вовсю ищем историче-

ские аналогии недавнему «мятежу вы-

ходного дня», самое время вспомнить 

эту историю. А заодно – еще две на ту 

же тему, но с разными финалами.

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

Про таких слагали песни
Вот он, на снимке слева – герой Рус-

ско-японской войны подъесаул (по-

нынешнему – капитан), командир самой 

лихой сотни Донского полка Филипп Ми-

ронов в 1906 году. Едва став атаманом, 

он созвал казачий сход, где станичники 

составили наказ Государственной думе: 

не привлекать отслуживших донцов для 

разгона рабочих митингов и крестьян-

ских выступлений. В те времена к подоб-

ным эскападам относились примерно так 

же, как и теперь. Миронова отчислили из 

войска Донского, лишили офицерского 

звания и отправили под негласным над-

зором полиции в родную станицу. Сейчас 

бы мы сказали: легко отделался...

«Смел, ловок, хитер. В бою своих бе-

режет. Пленных после боя отпускает по 

домам с наказом прекратить братоубий-

ственную бойню. Говорит горячо, зара-

зительно, простым и понятным казакам 

языком, поскольку сам местный. Подчи-

ненные считают его заговоренным от пули 

и готовы идти за ним в огонь и воду». Это 

из записки председателя ВЦИК Михаила 

Калинина Ленину летом 1918 года. К тому 

времени Миронов уже комдив 23-й диви-

зии Красной армии! Стремительный взлет 

воинской карьеры шел с начала Первой 

мировой, куда атаман ушел доброволь-

цем. И за три года отважный командир 

разведывательной сотни не только вернул 

звание подъесаула, но и стал войсковым 

старшиной, то есть полковником. Пять 

орденов, наградное георгиевское оружие. 

И – безоговорочный переход на сторо-

ну революции: в 1918 году, став коман-

диром 32-го казачьего полка, Миронов 

увел его с Румынского фронта на Дон, 

где вовсю уже полыхала Гражданская. 

И где из «красных донцов» сформировал 

дивизию, которую сам и возглавил.

Дальше – больше. Успешные бои с бе-

лыми под Воронежем и Тамбовом, потом 

на Западном фронте. И вызов в Москву, 

к самому Ленину! Тот поставил перед ли-

хим рубакой задачу первостепенной важ-

ности: сформировать из пленных каза-

ков, а их было почти две тысячи, Особый 

конный корпус (типа штрафбата во вре-

мя Великой Отечественной), где донцам 

предстояло кровью искупить «вину перед 

трудовым народом». Миронов согласился. 

Он еще не знал, на что подписался.

Однако бывшие зэки-пленные, на-

слышанные о жестокости большевиков 

на Дону, совсем не спешили их поддер-

жать. А однажды, когда их совсем уж 

«достали» воспитатели-комиссары, со-

звали стихийный митинг. Туда прибыл 

и Миронов. Послушал земляков и тоже 

выступил с речью. Чекисты записали ее 

и отправили в Москву. Вот что было в той 

телеграмме:

«Что остается делать казаку, объ-

явленному вне закона и подлежащему 

истреблению? Только умирать с ожесто-

чением! Чтобы спасти революционные 

завоевания, нам остается единственный 

путь: свалить коммунистов и отомстить 

за поруганную справедливость». 

«Марш справедливости» Особого 

корпуса начался 24 августа 1919 года. 

По приказу комкора казаки выступили 

на Южный фронт, чтобы очистить Дон и 

от Деникина, и от коммунистов, восста-

новив там казачью власть. Большевики 

отреагировали быстро: уже через неделю 

казаков окружили превосходящими их 

вчетверо силами красноармейцев. Чтобы 

не проливать кровь, Миронов приказал 

сложить оружие. Пленные прощались 

друг с другом: Буденный распорядился 

казнить командира и каждого десятого 

станичника. Но казни не состоялись! Вме-

сто этого мятежного комкора отправили 

в Москву, якобы на суд (на фото справа он 

с адвокатом), и там... помиловали. 

Что это было? Подобный вопрос все-

гда возникает в таких случаях. И ответ 

рано или поздно находится. Сегодня мы 

его знаем: многоходовочка Троцкого! 

Председатель Реввоенсовета сумел убе-

дить соратников, что живой Миронов 

полезней, большевикам нужен человек, 

который смог бы поднять казаков на вос-

стание против белых. А взамен, кроме 

жизни его и товарищей, атаману дава-

ли гарантии: после победы над белы-

ми Дону и Кубани будет предоставлена 

полная автономия. Ленин не возражал: 

главное – победить, а там видно будет… 

Миронов согласился и уехал на Дон, 

где и провел успешную спецоперацию. 

Потом был разгром поляков, 220-днев-

ный рейд по тылам Врангеля, участие 

в штурме Сиваша, в битве за Крым, взя-

тие Севастополя, за что командарм 2-й 

Конармии получил личную благодар-

ность Троцкого. Ну и разгром под Таган-

рогом армии батьки Махно. На этом бое-

вой путь прославленного военачальника 

закончился. Миронова вызвали в Москву 

занять высокий пост в РККА. 

Но вмешался случай. 17 декабря 

1920 года в селе Михайловка Донецкой 

области красноармейцы под руковод-

ством комбата Кирилла Вакулина под-

няли мятеж против зверств продотря-

дов. Вакулин, служивший у Миронова, 

пообещал, что его корпус придет им на 

помощь. Но тот приехал с горсткой бой-

цов, чтоб выступить на партсобрании. Где 

назвал Вакулина честным командиром, 

восставшим против несправедливости. 

И добавил, что страной правит кучка 

инородцев, присвоивших народные бо-

гатства. На этот раз вопиющей дерзости 

не простили. Уже через три дня, 12 фев-

раля 1921-го, в Михайловку прибыла 

опергруппа, арестовавшая Миронова и 

нескольких его приближенных. Под уси-

ленным конвоем их привезли в Москву 

и поместили в «Б утырку». Обвинений и 

допросов не было: 2 апреля 1921 года Ми-

ронова просто застрелили во внутреннем 

дворе тюрьмы. 

Кто отдал приказ, неясно, хотя неко-

торые историки считают, что это сделал 

Троцкий: необходимость в комкоре про-

шла, наступила пора ответить за длин-

ный язык, а заодно и за излишнюю по-

пулярность в народе…

Взял Симбирск и лег отдыхать 
А эта история, больше похожая на остро-

сюжетный боевик, произошла 11 июля 

1918 года в Симбирске. Его жители еще 

спали, когда рано утром к городской при-

стани подошла флотилия из трех парохо-

дов во главе с флагманом «Мезень», где 

находился главком Восточного фронта 

Михаил Муравьев (на фото внизу; причем 

Муравьев снят в форме подполковника, 

хотя к 1916 году, когда сделан снимок, 

дослужился до капитана). С корабля вы-

садились 600 бойцов с пулеметами и тех-

никой. За час еще не проснувшийся город 

взяли под полный контроль. У почты и 

телеграфа бойцы Муравьева поставили 

пулеметы, здание горсовета окружили 

девять броневиков. На всякий случай 

арестовали группу совслужащих и ко-

мандующего 1-й армией Тухачевского. 

Так Симбирск на 24 часа вышел из под-

чинения Москве, назвав себя столицей 

Поволжской республики и объявив войну 

Германии – вопреки Брестскому миру, 

заключенному большевиками.

Собственно, Брестский мир и стал ка-

тализатором раскола между большеви-

ками и левыми эсерами, к которым при-

надлежал и Муравьев. После убийства 

германского посла Мирбаха эсеров объ-

явили предателями, начались их аресты. 

У Муравьева и до этого отношения с боль-

шевиками не всегда складывались гладко: 

так, за бесчинства и грабежи на Украине, 

куда он был направлен для борьбы с кон-

трреволюцией, «красный Наполеон» уго-

дил в ВЧК – правда, ненадолго. Теперь 

же он испугался за свою жизнь всерьез. 

И решил сыграть ва-банк: захватил город 

и пригласил к себе на корабль местную 

власть, которая, как и везде тогда, состо-

яла из большевиков и эсеров. И объявил, 

что решил не воевать с чехо словацким 

корпусом, как ему приказали в Москве, 

а объединиться с ним, чтобы продолжить 

войну с Германией. Ну и о Поволжской 

республике тоже упомянул. 

Продолжение переговоров назначили 

на полночь, после чего Муравьев прилег 

отдохнуть. Зато большевики не дремали. 

К городу подтянули части латышских 

стрелков, бронепоезд и особый отряд ЧК. 

Так что Муравьев, явившийся на заседа-

ние губернского исполкома, был обречен: 

его застрелили почти сразу. Правитель-

ственное обращение Ленина и Троцкого, 

гласившее, что «бывший главнокоманду-

ющий левый эсер Муравьев объявляется 

изменником и врагом народа. Всякий чест-

ный гражданин обязан его застрелить на 

месте», вышло лишь на следующий день, 

когда тот был уже мертв. Так тоже бывает…

«Дикая дивизия» шуток не поняла 
Ну и еще один сюжет, который мы по уро-

кам истории в школах знаем как Корни-

ловский мятеж. Хотя никакого мятежа, 

по сути, не было. Временное правитель-

ство в лице Керенского, чувствуя свою 

неспособность справиться с военным и 

политическим кризисом в стране в июле 

1917-го, само назначило Верховным глав-

нокомандующим генерала Корнилова (на 

фото вверху), известного готовностью на-

вести порядок путем жестких мер. А когда 

тот, поверив в свою миссию спасителя 

О течества, в августе двинул на столицу 

Дикую дивизию, а также кавалерийский 

и конный корпуса, Керенский испугался 

военной диктатуры и попытался отыграть 

назад, потребовав, чтобы генерал сложил 

полномочия. Тот отказался – и был объяв-

лен мятежником и изменником Родины. 

Чтобы остановить наступление «дик-

татора», все средства оказались хороши: 

и раздача оружия рабочим дружинам, 

и отправка агитаторов в наступающие 

части. В итоге войска Корнилова удалось 

остановить, а вот развитие революцион-

ной ситуации – нет. Чем все это закончи-

лось, мы знаем...

Генерал Романовский – один из спо-

движников Корнилова, арестованный 

вместе с ним, а позже вместе бежавший 

из тюрьмы и воевавший в составе Добро-

вольческой армии на Дону, где Корнилов 

и погиб в марте 1918-го, – так вот, Рома-

новский позже писал: «Могут расстрелять 

Корнилова, отправить на каторгу его со-

участников, но «корниловщина» в России 

не погибнет. Ведь «корниловщина» – это 

любовь к Родине, желание спасти Россию, 

а эти высокие побуждения не забросать 

никакой грязью».

Идеалист однако. Т

Мятеж не может кончиться удачей, в противном случае его зовут иначе

«С нашим атаманом не приходится тужить»
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24 августа 

1919 года
начался «марш справедливости» Особого 
корпуса под командованием Миронова. 
По приказу комкора казаки выступили 
на Южный фронт, чтобы очистить Дон 
и от Деникина, и от коммунистов, 
восстановив там казачью власть…

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная подписка 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера № 5589-OD 

на право заключения договора поставки программного обеспечения и 

технических поддержек для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (5732-OD) 

на право заключения договора на «Выполнение работ по ремонту дороги 

на РП в 2023 – 2024 годах».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом двухэтапном тендере (№5681-OD) на право заключения 

договора на выполнение работ «Благоустройство внутриплощадочных 
проездов и территории РП МТ (текущий ремонт)».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 5727-OD на право заключения договора 

поставки антивируса Касперского для КТК-Р 

на 2023-2024 г. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум   

извещает о проведении открытого одноэтапного 
тендера № 5738-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ по 
«Модернизации повысительной насосной станции 

пожаротушения и системы открытого дренажа 
объектов зоны «Н» вспомогательных сооружений 

Резервуарного парка Морского Терминала 
АО «КТК-Р» (УИ 2379, 1385)». 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендере (№ 5729-OD) на право заключения договора 

на транспортировку грузов между объектами 

(складами и НПС) для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 5726-OD на право заключения договора 

поставки источников бесперебойного питания для 

систем безопасности на 2024г. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).
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Горки Ленинские прежде были усадьбой 
купца Саввы Мамонтова, финансировавшего 

большевиков. Туда отправили на лечение 
Владимира Ленина, потому как в поместье 

было аж три телефонных линии. Вот только 
звонить вождю уже не пришлось

Последний приют вождя 
Турник не обманешь, 
тут все по-честному

Вы сколько раз подтянетесь на 
турнике? Неплохо, если раз пять. 
А 34-летний атлет из Енисей-
ска Андрей Исыпов подтянулся 
101 раз, установив рекорд 
Красноярска. В соревнованиях 
представительниц «слабого пола» 
(извините за неподходящее выра-
жение!) победила 25-летняя Анна 
Зобнина, подтянувшаяся 24 раза. 
Отдельных бурных аплодисментов 
заслуживают 80-летний Вяче слав 
Емелин (9 подтягиваний)  и шести-
летний Марк Чернавин  (13 раз). 
Есть на кого равняться. Попро-
буйте для начала догнать хотя бы 
малыша Марка.

Колючий привет 
из Атлантики

На Сахалине в прибрежных водах 
Невельска поймали необычную 
рыбу. «Она серого цвета, плавни-
ки синие, чешуи нет, кожа – как 
наждачная бумага», – описал 
добычу рыбак, разместивший 
фото в соцсетях. Специалисты 
определили, что это, и на бере-
гу устроили целое совещание, 
предположив, что добыча – это 
серый спинорог, обитающий близ 
Канарских островов и в Среди-
земном море. Его еще называют 
«рыба-курок» за спинной плавник 
в виде острого кинжала-шипа, 
который может становиться 
в вертикальное положение и 
как бы защелкиваться на предо-
хранитель. Ихтиологи теряются 
в догадках, как обитатель тропи-
ческих морей Атлантики заплыл 
в холодные сахалинские воды.

Язык от деменции уведет

Сберечь остроту ума и снизить 
риск возрастной деменции по-
могает изучение языков, рас-
сказали нейрофизиологи на 
проходившем во ВШЭ междуна-
родном симпозиуме. Как отметил 
итальянский профессор Джубин 
Абуталеби, когнитивные функции 
зависят от способности интеллек-
та сопротивляться возрастным 
изменениям. Необходимость 
контролировать одновременный 
доступ к двум и более языкам 
увеличивает когнитивный резерв 
мозга и отдаляет наступление на-
рушений. Также знающие языки 
люди быстрее обрабатывают 
информацию и решают задачи, 
запоминают больше данных и бо-
лее эмоциональны.

Бойтесь гостей, 
дары приносящих

Директор «Коляда-театра», из-
вестный драматург Николай 
Коляда обязан выплатить штраф 
30 тысяч рублей за нарушение 
антитеррористических мер 
во вверенном ему культурном 
заведении. Сам он так объясняет 
ситуацию: «У меня в театре нет 
книги про терроризм, где бы 
все расписались, и сотрудникам 
не сообщаю, что делать, если 
найдут подозрительно тикающий 
предмет. Кроме того, в нашем 

театре нет металлоискателя и 
охраны». В общем, кругом вино-
ват. А все началось с того, что 
в буфете театра на стулья под-
ложили подозрительный пакет. 
На потенциально опасный пред-
мет сотрудники театра никак 
не о треагировали – и вот они, 
выводы.

Корейцы дружно 
помолодели

Жители Южной Кореи решили по-
молодеть, не прибегая к услугам 
фитнеса и медицины. На этой 
неделе вся страна переходит на 
международную систему подсче-
та возраста. Согласно местной 
традиции, ребенок рождается 
возрастом один год. После чего 
годы прибавляются в каждый 
первый день лунного нового года. 
К примеру, человеку, родивше-
муся 30 июня 2003 года, должно 
исполниться в эту пятницу, 30 ию-
ня, 20 лет. Впрочем, прежняя 
формула исчисления в ряде слу-
чаев останется, в том числе при 
покупке спиртного, поступлении 
в начальную школу, а также при 
призыве на воинскую службу. 

•НАСЛЕДИЕ•

Приключения мемориальной доски с 

портретом Анны Ахматовой и ее сти-

хами, которая с 2001 года находилась 

на одном из фасадов легендарной 

тюрьмы в Петербурге, продолжают-

ся. Доску вернул адвокат Владимир 

Филатов. Он же ее снял, по его сло-

вам, чтобы спасти от рук вандалов. 

Несколько дней возил запечатлен-

ный на мраморе фрагмент поэмы 

«Реквием» в машине, а когда возник 

информационный шум по поводу ис-

чезновения артефакта, привез его 

в 21-й отдел полиции, написал объ-

яснительную: «Да, это я снял доску. 

Собственника нет, УФСИН там больше 

не находится. Объявлено, здания 

уйдут с торгов. И как, скажите, доску 

сохранить?».

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
от они, эти пронзительные стихи, на-

писанные Ахматовой в марте 1940-

го в Фонтанном доме: «А если когда-

нибудь в этой стране / Воздвигнуть 

задумают памятник мне, / Согласье 

на это даю торжество, / Но только с усло-

вьем – не ставить его / Ни около моря, где 

я родилась: / Последняя с морем разорвана 

связь, / Ни в царском саду у заветного пня, / 

Где тень безутешная ищет меня, / А здесь, 

где стояла я триста часов / И где для меня 

не открыли засов. / Затем, что и в смерти 

блаженной боюсь / Забыть громыхание 

черных марусь, / Забыть, как постылая хло-

пала дверь / И выла старуха, как раненый 

зверь. / И пусть с неподвижных и бронзо-

вых век, / Как слезы, струится подтаявший 

снег, / И голубь тюремный пусть гулит вда-

ли, / И тихо идут по Неве корабли». 

Можно сказать, завещание выполнено: 

выразительный памятник великой нашей 

Анне Андреевне, оглядываясь с другой сто-

роны Невы, смотрит на «Кресты». Мало кто 

знает, что в одном из коридоров тюрьмы 

стоит (или стояла?) гипсовая копия этого 

памятника. К нему заключенные клали 

записки с просьбами, образ Ахматовой 

был для них тюремной Мадонной. Одна-

ко установление мемориальной доски и 

гипсовой копии памятника – инициатива 

сотрудников тюремной администрации. 

Доску в 2001 году установили за свой счет 

сотрудники СИЗО-1, но на балансе учреж-

дения она не состояла. И теперь за ее со-

хранность никто не отвечает.

После создания нового комплекса СИЗО 

в Колпино под Петербургом подследствен-

ные в «Крестах» больше не содержатся, с мая 

2023 года земельный участок и комплекс 

зданий бывшего изолятора находятся в 

управлении АО «ДОМ.РФ». Госкомпания 

планирует провести торги, имущество пере-

дадут новому владельцу для развития тер-

ритории. На месте СИЗО должен появиться 

арт-кластер «при сохранении историко-

культурного значения данной территории».  

В «ДОМ.РФ» уже выразили готовность 

принять участие в установке доски со сти-

хами Ахматовой на прежнее место. Времен-

ный управитель исторического комплекса 

тюремных зданий на Арсенальной набе-

режной, 7 готов «обсудить предложения с 

участием представителей полиции, властей 

и других заинтересованных лиц». Полагаю, 

общественность нашего города и страны 

является весьма заинтересованным лицом. 

Ибо «Кресты» – символическая часть исто-

рии России, видимый образ ГУЛАГа, на ко-

торый с Воскресенской набережной вместе 

с Ахматовой смотрят и «метафизические 

сфинксы» Михаила Шемякина, памятник 

жертвам политических репрессий. 

«Вороненый зрачок конвоя» из стихов 

Иосифа Бродского – это тоже про «Кресты». 

Кто тут только не сидел! Лев Троцкий, 

Анатолий Луначарский, Александр Ке-

ренский, члены Временного правитель-

ства, сын Анны Ахматовой Лев Гумилев, 

Николай Заболоцкий, Константин Рокос-

совский, Георгий Жженов… Здесь умер 

Даниил Хармс и многие другие безвестные 

заключенные. Рокоссовского освободили 

ночью, идти ему было некуда, и он вер-

нулся обратно в тюрьму – переночевать. 

Красные стены памятника архитектуры 

XIX века пропитаны стонами, молитвами, 

горем, отчаяньем и тоской. Когда туда при-

возили заключенных, они не видели выра-

зительной красоты здания под высоким ку-

полом – они ощущали себя в преисподней. 

Эта история народа нуждается в тактичной 

профессиональной музеефикации. Увере-

на, многие хотели бы посмотреть на вели-

чественную, пугающую и притягательную 

скорбную достопримечательность. 

Кстати, локальный музей в «Крестах» 

был открыт в 1993 году. Экскурсия вклю-

чала в себя посещение административно-

го и режимного корпусов, храма Святого 

благоверного князя Александра Невского, 

осмотр одной из камер… 

«Кресты» возведены в 1890 году на месте 

одиночной тюрьмы по проекту архитекто-

ра Антония Томишко. Оба корпуса постро-

ены в форме креста, отсюда и название. На 

верхнем этаже административного корпу-

са расположен пятиглавый храм. В тюрьме 

было электрическое освещение, система 

автономного водоснабжения, принуди-

тельная вентиляция и водяное отопление. 

По тем меркам самая образцовая тюрьма 

в Европе. 

После революции, в 1921 году, здесь 

расположился концлагерь, а с 1923-го – 

окружной изолятор с тюремной больни-

цей. В 1930-х тут мучились обвиненные 

по знаменитой 58-й статье. C 1937-го по 

1953-й в «Крестах» находилась «шараш-

ка» – тюрьма специального назначения 

ОКБ-172. Репрессированные конструкто-

ры, инженеры, математики, физики созда-

вали новое вооружение. С 1964-го тюрьма 

стала следственным изолятором №1. 

В 2001 году комплекс зданий был вклю-

чен в «Перечень вновь выявленных объ-

ектов, представляющих историческую, 

научную, художественную или иную 

культурную ценность». Кстати, отель 

Katajanokka в одном из респектабельных 

районов финской столицы тоже был по-

строен в XIX веке и открыт в 1837 году как 

тюрьма. Он и внешне напоминает питер-

ские «Кресты». За 150 лет тюрьма в Хельсин-

ки несколько раз перестраивалась, горела 

и строилась заново. В 2002-м ее закрыли, 

здание продали, новые владельцы пере-

оборудовали ее в отель. Такой вот пример 

использования исторического здания с не-

однозначной судьбой. Но «Кресты» зани-

мают более 4 га, там не один такой объект 

можно организовать.

Есть места намоленные, а есть наму-

ченные. К каким отнести «Кресты», су-

дите сами. Т

«Кресты»: как вас теперь называть?
Красные стены этого памятника архитектуры XIX века пропитаны стонами, молитвами, горем, 
отчаяньем и тоской

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1890 году
были возведены «Кресты» – по тем 
временам самая образцовая тюрьма 
в Европе

Два затонувших автомобиля ГАЗ,  
которые в 1941–1943 годах возили хлеб для голодающих ленинградцев, 

нашли на дне Ладоги дайверы из клуба подводников «Диво» 

Скорость таяния гималайских ледников
за последнее десятилетие возросла на 65% из-за глобального потепления, 

сообщили ученые международного центра ICIMOD
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Восставшие соплеменники забили 
камнями Монтесуму, последнего 
вож дя ацтеков. После захвата в плен 
Кортесом тот призывал покориться 
испанцам, чем и разгневал народ. 

1648

Активную деятельность начала Фрон-
да: парижский парламент, часть знати 
и простые парижане. Они хотели огра-
ничения королевской власти, посколь-
ку страной фактически управляли 
чужеземцы – королева Анна Австрий-
ская и кардинал-итальянец Мазарини. 
В 1653 году фрондистов разгромили, а 
королевская власть при Людовике XIV 
стала неограниченной. «Государство – 
это я» – любимое изречение короля.

1792

В Париж с «Боевой песней Рейнской 
армии» вошел марсельский добро-
вольческий батальон, после чего пес-
ня стала называться «Марсельезой».

1859

Жан Блонден перешел через Ниагар-
ский водопад по натянутому канату. 

Переход отважного канатоходца в те-
чение пяти минут наблюдали свыше 
5 тысяч зрителей.

1882

Выдающийся ученый Иван Мечни-
ков был вынужден оставить про-
фессорскую кафедру в Одесском 
университете в знак протеста про-
тив реакционной политики в области 
просвещения.

1887

В России издан циркуляр «О сокраще-
нии гимназического образования», 
прозванный «циркуляром о кухар-
киных детях», который ограничивал 
прием в высшие и средние учебные 
заведения представителей других 
сословий, кроме дворянства, купе-
чества и духовенства.

1894

Открыт самый знаменитый лондон-
ский мост – Тауэр-бридж.

1908

В районе реки Подкаменная Тун-
гуска (Красноярский край) около 

семи часов утра произошел взрыв 
гигантской силы (десятки мегатонн), 
о природе которого ученые спорят до 
сих пор. Человечеству повезло, что 
катастрофа случилась в глухой тайге.

1925

Основан заповедник «Красноярские 
Столбы» на правом берегу Енисея. Он 
славится уникальными скалами-уте-
сами. За миллионы лет, орошаемые 
дождями и овеваемые ветрами, они 
обрели причудливую форму. 

1934

В ночь с 30 июня на 1 июля Гитлер на-
нес удар по «нежелательным друзьям 
и ненавистным врагам». Отряды СС 
совершили внезапное нападение на 
руководство штурмовых отрядов (СА). 

Глава штурмовиков Эрнст Рём и де-
сятки других руководителей СА были 
расстреляны без суда и следствия.

1941

В оккупированный гитлеровцами 
Львов вошли отряды Организации 
украинских националистов (ОУН) 
Степана Бандеры. Они провозгла-
сили восстановление независимой 
Украины и сформировали временное 
правительство. Но фашистам такие 
помощники не были нужны, поэтому 
они их вскоре интернировали.

1944

Учреждена Академия медицинских 
наук СССР (ныне Российская акаде-
мия медицинских наук).

1948 

Ученые Уильям Шокли, Уолтер Брат-
тейн и Джон Бардин из Bell Laboratories 
объявили о создании транзистора.

1956

В советских газетах опубликовано по-
становление ЦК КПСС «О преодолении 
культа личности и его последствий». 

1971

Гибель экипажа космического ко-
рабля «Союз-11» при приземлении 
(Добровольский, Пацаев, Волков) 
из-за разгерметизации спускаемого 
аппарата.

1974

Во время гастролей Большого теа-
тра в Канаде на Запад бежал танцор 
Михаил Барышников.

1994

В России завершена чековая при-
ватизация.

1999

В Россию вернулся 76-летний фило-
соф и писатель Александр Зиновьев. 
Лишенный советского гражданства 
за книгу «Зияющие высоты», он про-
жил более 20 лет в ФРГ.

2020

В Тверской области состоя лось от-
крытие Ржевского мемориа ла Со-
ветскому солдату. Комп лекс стал 
крупнейшим памятни ком, созданным 
в современной Рос ии.
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Какие еще будут идеи? Об этом 

по просьбе «Труда» рассуждают из-

вестные петербуржцы.

Владислав Лапинский 
председатель президиума 

Коллегии адвокатов 

– Необходимо узаконить мемориальные 
доски. Может, отметить ими знаменитых 
людей, сидевших в «Крестах», места на 
стенах там хватит. И, конечно, нужен 
музей «Крестов». Не музей поделок за-
ключенных, который там уже был, а насто-
ящий, полноценный музей.

Алексей Лепорк 
историк архитектуры, научный 

сотрудник Государственного 

Эрмитажа

– Мемориальная доска со стихами Ахма-
товой однозначно должна остаться на сте-
нах «Крестов». И те, кто будет заниматься 
реставрацией-реконструкцией, должны 
нести ответственность за нее. Очень важ-
но, чтобы не было забыто, что такое «Крес-
ты». Чтобы голос Ахматовой не пропал. Это 
все-таки не только уголовная тюрьма, но и 
место политических репрессий, их жертв. 
Это нельзя забывать. Во что превратить 
«Кресты»? Тут нужен комплексный подход. 
Это же колоссальных размеров здание. 
Есть хорошие примеры реконструкции 
старых фабрик и заводов. Вот в «Крестах» 
надо соединить разное. Если туда придет 
жизнь, это будет хорошо. Это будет пре-
одоление того мрака, который связан с 
этим местом. Но память о мраке должна 
оставаться.

МНЕНИЯ
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1  За 130 лет «Кресты» почти не изменились. 2  Бессмертные стихи Анны Ахматовой.  

3  Осужденные депутаты первой  Государственной думы Российской империи.
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